
Туристический 
сбор не собрал 
поддержки
Бизнес раскритиковал 
планы чиновников

Идея властей Санкт-Петербурга 
ввести туристический сбор, по су-
ти, распространив действие ку-
рортного сбора на все  регионы, 
вызвала негативную реакцию 
 бизнеса. С критикой инициативы 
выступила «Опора России»: там 
считают, что сбор приведет к со-
кращению потока туристов, вы-
бирающих для размещения обыч-
ные гостиницы, способствуя росту 
теневого сектора.

Концепция туристического сбо-
ра неэффективна, написала на прош-
лой неделе «Опора России» первому 
вице-премьеру Антону Силуанову (ко-
пия письма есть у 

”
Ъ“). Инициативу по 

введению сбора в конце 2017 года об-
народовал губернатор Санкт-Петер-
бурга Георгий Полтавченко. Это про-
изошло после решения о курортном 
сборе, право вводить который до 2022 
года в рамках пилотного проекта по-
лучили Крым, Краснодарский, Алтай-
ский и Ставропольский края. В этом 
году речь идет не более чем о 50 руб. 
в сутки на человека, в 2019 году — до 
100 руб. Сбором средств занимаются 
отели. Предложенная петербургски-
ми властями схема, которую планиру-
ется реализовывать с 1 января 2020 го-
да, немного иная: туристический сбор 
должен составить до 2% от суммарной 
цены размещения. Определять став-
ку и получать средства должны реги-
ональные и муниципальные власти.

В «Опоре» считают сбор дополни-
тельной преградой развитию вну-
треннего туризма. По словам вице-
президента организации Алексея Ко-
жевникова, в этом году в регионах, 
начавших собирать курортный сбор, 
уже возникли сложности. «Заплатить 
его можно лишь на месте, в гостини-
це, и для многих туристов эта необ-
ходимость стала сюрпризом. Хотя 
речь шла лишь о нескольких сотнях 
рублей, люди реагировали негатив-
но»,— говорит он. Господин Кожев-
ников указывает, что из-за курортно-
го сбора отельеры Краснодарского 
края были вынуждены увеличить сто-
имость каждого номера на 10–20 руб. 
в сутки — «это компенсация затрат 
на наем дополнительного персонала 
и закупку оборудования для обеспече-
ния перечисления курортного сбора».
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Хабаровский край тряхнуло новизной
Вячеслав Шпорт проигрывает выдвиженцу ЛДПР с отрывом более 40%

Глава Хабаровского края 
единоросс Вячеслав 
Шпорт проигрывает сво-
ему оппоненту из ЛДПР 
Сергею Фургалу более 
40% голосов после об-
работки 100% бюллете-
ней. В Центризбиркоме 
(ЦИК), 19 сентября реко-
мендовавшем отменить 
результаты голосования 
в Приморском крае, зая-
вили, что подсчет голосов 
 «выглядит однозначным». 
Эксперты объясняют по-
беду кандидата от ЛДПР 
«высоким запросом на об-
новление», однако сомне-
ваются, что Сергей Фургал 
сможет изменить ситуа-
цию в регионе. К работе 
во главе края «он готовил-
ся только последние две 
недели», ресурсы нужно 
просить в Москве, а пост 
губернатора обесценен.

Выдвиженец ЛДПР Сер-
гей Фургал выигрывает во 
втором туре выборов губер-
натора Хабаровского края 
с результатом 69,6% голосов 
по итогам обработки 100% 
бюллетеней. У главы реги-
она единоросса Вячеслава 
Шпорта — 28%. Явка состави-
ла 42,79% (в абсолютном вы-
ражении 421,9 тыс. голосов).

По данным экзит-полов, 
на 20:00 по местному вре-
мени лидировал Вячеслав 
Шпорт: за него отдали голо-
са 57% опрошенных. Около 
70% респондентов отказа-
лись отвечать, за кого они 
отдали свой голос. Пресс-
центр выборов в Хабаров-
ском крае, развернутый при 
участии правительства ре-
гиона, закрылся на четыре 
часа раньше заявленного 
срока. Журналистов попро-

сили покинуть помещение, 
не объясняя причин. К это-
му моменту было обработа-
но около половины прото-
колов, господин Фургал ли-
дировал с 68,9% голосов. 

Глава крайизбиркома Ген-
надий Накушнов заявил о 14 
жалобах, поступивших в из-
бирком от штаба Вячеслава 
Шпорта. Штаб Сергея Фур-

гала подал около 60 жалоб 
в СКР, прокуратуру, крайиз-
бирком, ФСБ, УМВД. На УИК 
№124 наблюдатель от ЛДПР 
зафиксировала вброс: член 
комиссии, по ее словам, 
успела вбросить в урну пач-
ку бюллетеней в поддержку 
Вячеслава Шпорта. В штабе 
губернатора это объявили 
провокацией. При подсчете 

голосов данные 124-го участ-
ка не учитывались. «По неко-
торым (жалобам.— 

”
Ъ“) при-

нято решение направить их 
в правоохранительные орга-
ны. Некоторые будут рассмо-
трены позже на заседании 
избиркома края»,— заявил 
господин Накушнов. 

В ЦИКе оснований для 
возможной отмены резуль-

татов голосования не видят. 
Председатель ЦИК РФ Эл-
ла Памфилова заявила, что, 
«несмотря на беспрецедент-
ный уровень информацион-
ного мусора», нарушений, 
«которые могли бы привес-
ти к отмене выборов, нет». 
«Подсчет голосов граждан, 
отдавших свой голос за того 
или иного кандидата в Хаба-

ровском крае, в настоящий 
момент выглядит однознач-
ным»,— добавила она. На-
помним, что 19 сентября, 
впервые с момента возвра-
щения губернаторских вы-
боров в 2012 году, ЦИК ре-
комендовал приморскому 
избиркому признать недей-
ствительными результаты 
второго тура выборов губер-
натора края. Всю ночь под-
счета голосов лидировал 
выдвиженец КПРФ Андрей 
Ищенко, однако к подсчету 
99% протоколов врио губер-
натора Андрей Тарасенко 
стал опережать оппонента, 
а в итоге обошел его на 1,49%.

Пресс-секретарь Вячесла-
ва Шпорта Светлана Литви-
нова сообщила 

”
Ъ“, что офи-

циальных комментариев от 
губернатора сегодня ждать 
не нужно. При этом источ-
ник 

”
Ъ“ в штабе господина 

Шпорта сказал, что «все со-
гласовали — скандалы не 
нужны ни АП, ни местным, 
Фургал — губернатор, отме-
нять выборы и жаловаться 
никто не будет».

Как Сергею Фургалу 
удалось победить
Вячеслав Шпорт и Сергей 
Фургал встречались на вы-
борах главы края в 2013 году, 
и губернатор выиграл с та-
ким же разгромным счетом: 
63,9%, против 19,1%. В 2016 
году господин Фургал из-
брался депутатом Госдумы 
от Хабаровского края по од-
номандатному округу, в ко-
тором, как и еще в несколь-
ких округах по стране, еди-
нороссы не выставляли сво-
его кандидата.
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ОПЕК+ поставили на паузу
Санкции против Ирана  
пока не приведут к росту добычи

Участники соглашения ОПЕК+ по итогам 
саммита в Алжире, вопреки ожидани-
ям, не дали рынку ясный сигнал о готов-
ности увеличить добычу для замещения 
иранской нефти. Ее экспорт может со-
кратиться после вступления в силу санк-
ций США в начале ноября. Таким обра-
зом, лидеры соглашения — Саудовская 
Аравия и Россия — пока взяли паузу, 
 чтобы увидеть, насколько велико будет 
 реальное сокращение добычи в  Иране. 
 Такая позиция способствует росту цен 
на нефть. Однако участники сделки еще 
могут смягчить позицию на встрече 
в  середине ноября.

Представители стран—участников сдел-
ки по сокращению добычи нефти (ОПЕК+) 
на саммите в Алжире, завершившемся 
в воскресенье, ограничились рекомендаци-
ей придерживаться прежних договоренно-
стей и выйти на полное выполнение сдел-
ки. Как отметил глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак, «на сегодняшний день рынок 
сбалансирован, мы постепенно движем-
ся к стопроцентному исполнению своих 
обязательств».

Парадоксальность ситуации в том, что 
сейчас сделка (по данным за август) вы-
полняется на 129%, то есть участники со-
глашения добывают даже меньше нефти, 
чем должны. Это связано с хроническим 
падением добычи в Венесуэле, а также на-
чавшимся сокращением добычи в Иране 
в ожидании санкций США, которые всту-
пят в силу в начале ноября и запрещают 
экспорт нефти из страны.

Большинство западных аналитиков ожи-
дали, что на саммите в Алжире участники 
ОПЕК+ примут решение о росте добычи за 
счет тех стран пакта, которые могут ее увели-
чить (Саудовская Аравия, а также в меньшей 
степени Россия, ОАЭ и Кувейт). Однако в ито-
ге подобной рекомендации не последовало, 
как не были и названы какие-либо цифры 
возможного роста добычи. Тем самым участ-
ники ОПЕК+ пошли навстречу Ирану, кото-
рый выступал категорически против любо-
го роста добычи, поскольку в текущей ситу-
ации это привело бы к вытеснению с рынка 
его собственной нефти.
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Минобороны объявило 
вину Израиля 
Действия F-16 и Ил-20М расписали поминутно

Минобороны РФ представило свою 
картину ЧП с российским самолетом 
Ил-20М, который на прошлой неделе 
был сбит сирийскими ПВО. Вина оконча-
тельно возложена на израильские ВВС, 
чьи истребители F-16, по данным рос-
сийских специалистов, не только не пре-
дупредили о нанесении ударов по объ-
ектам сирийской инфраструктуры, но 
и сознательно «прикрылись» Ил-20М, 
подставив его под обстрел сирийских 
систем ПВО. Сгладить последствия про-
исшествия не смог даже визит в Москву 
израильской военной делегации, отри-
цавшей причастность своих ВВС к тра-
гедии. Теперь стоит вопрос об ответных 
мерах со стороны России: по данным 

”Ъ“, речь может идти о переброске 
в  Сирию зенитных ракетных комплек-
сов С-300.

Российские военные предложили свою 
картину ЧП, произошедшую 17 сентября 
с Ил-20М (бортовой номер RF-93610). По 
словам официального представителя Ми-
нобороны Игоря Конашенкова, самолет-

разведчик с 20:31 по московскому време-
ни отслеживал обстановку в зоне деэска-
лации Идлиб. В это время группа из четы-
рех истребителей F-16 вылетела c террито-
рии Израиля для нанесения удара по про-
мышленным объектам Сирии. Пролетев 
над нейтральными водами Средиземного 
моря, они заняли район патрулирования 
в 90 км западнее города Латакия. В 21:39 
представитель командования ВВС Израи-
ля уведомила командование российской 
группировки войск в Сирии о предстоя-
щем ударе, назвав целью объекты на севе-
ре страны. Спустя минуту F-16 сбросили 
управляемые авиабомбы GBU-39 в провин-
ции Латакия, расположенной на западе Си-
рии. В Минобороны считают, что израиль-
ский офицер ввел в заблуждение россий-
ских военных, которые узнали о планах 
израильских ВВС не заблаговременно (со-
ответствующие договоренности были до-
стигнуты еще в 2015 году), а непосредст-
венно в момент нанесения ударов.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 99,2

процента составил объем работ в строительстве в августе 2018 года в сравнении с тем же меся-
цем годом ранее, следует из сводки Росстата. При этом накопленный показатель за январь—август также 
продемонстрировал падение выпуска всей строительной отрасли на 0,8% к тому же периоду 2017 года. 
Схожая динамика наблюдается и в жилищном строительстве — там бурный рост сдачи жилья в начале 
года (почти 20% в первом квартале) сменился спадом: за январь—август сдано 98,9% прошлогоднего 
показателя, начиная с мая жилстрой демонстрирует спад сдачи на 10–20%. В отрасли объясняют проис-
ходящее кризисом 2014–2015 годов, когда инвестиции в новые объекты практически замораживались.

РЕЙТИНГИ

Россия  
приоткрыла данные

Россия заняла 13-е место в рейтинге 
публикации открытых данных Open 
Data Barometer. Годом ранее РФ 
была на 25-й позиции. Рейтинг 
составляется международной не-
коммерческой организацией World 
Wide Web Foundation, занимающейся 
вопросами развития и доступности 
интернета. Оценивается раскрытие 
данных в 30 странах, уже имеющих 
успехи в этой сфере. Лидирующие 
позиции рейтинга, как и раньше, 
заняли Канада, Великобритания, 
Австралия, Франция и Южная 
Корея. В этом году Россия опе-
редила, в частности, Бразилию, 
Италию и Индию, уступив при этом 
не только Германии, США и Японии, 
но и таким странам, как Колумбия 
и Уругвай.

Критериями оценки являются 
само наличие данных, регулярность 
их обновления, а также их доступ-
ность онлайн, в машинописном виде 
и на бесплатной основе. Лучшие 
показатели достигнуты Россией 
в сфере госзакупок, в раскрытии 
бюджетных данных и сведений ме-
ждународной торговли (95 из 100 
баллов). По сравнению с прошлым 
рейтингом раскрытие данных в этих 
сферах заметно улучшилось, особен-
но по части сведений о бюджете. 
Средние оценки Россия получила 
по публикации данных в таких сфе-
рах, как образование, здравоох-
ранение, транспорт и организация 
выборов. Ниже среднего — в части 
работы с картографическими дан-
ными и сведениями о недвижимости 
(по 30 баллов).

Хуже всего обстоят дела 
с данными о государственных 
расходах, которые представля-
ются лишь в обобщенном виде, 
и данными реестра юридических 
лиц — по этим позициям раскры-
тие данных оценено лишь на 5 из 
100 баллов. Впрочем, по мнению 
руководителя проектов дирекции 
по экспертно-аналитической работе 
Высшей школы экономики Руслана 
Артамонова, оценка в части реестра 
юрлиц недостаточно объективна. 
Реестр, считает эксперт, соответ-
ствует более высоким критериям 
оценки: он есть в электронном виде, 
периодически обновляется, часть 
его открыта бесплатно, в нем доста-
точно просто найти информацию.

По данным «Открытого прави-
тельства», сейчас на едином портале 
открытых данных РФ опубликова-
но более 21 тыс. наборов таких 
данных (совокупность однотипных 
сведений — например, информация 
о крупных закупках). В стране дейст-
вует около 200 предпринимательских 
и некоммерческих сервисов на 
основе открытых данных — в част-
ности, по проверке контрагентов, 
о земельных торгах или для помощи 
в ориентации на рынке труда.

Евгения Крючкова

РЕЙТИНГ ПУБЛИКАЦИИ ОТКРЫТЫХ 
ДАННЫХ (БАЛЛЫ)
ИСТОЧНИК: OPEN DATA BAROMETER.
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Минэкономики официально 
признало — громкая инициати-
ва начала года упростить жизнь 
малому бизнесу, исключив тре-
бование наличия офиса при ре-
гистрации, не одолела сопротив-
ления FATF и налоговых органов. 
Теперь министерство предлага-
ет обсудить вариант регистрации 
компаний по месту жительства 
учредителей юрлица. В «Опо-
ре России», однако, отмечают, 
что предприниматели уже могут 
это делать — но редко хотят. Ор-
ганизация обратилась в прави-
тельство с просьбой все же раз-
решить регистрацию компаний 
в электронном виде или по адре-
су почтового отделения, но ФНС 
опасается недобросовестности 
бизнеса.

«Опора России» направила в ап-
парат правительства письмо (есть 
у 

”
Ъ“) с предложением продолжить 

обсуждение регистрации юрлиц по 
месту почтового отделения, а так-
же по корпоративному адресу элек-
тронной почты (с полным перехо-
дом на электронный документообо-
рот). Для этого необходимо внести 

изменения в Гражданский кодекс. 
Обращение связано с тем, что выд-
винутая в начале года главой Мин-
экономики Максимом Орешкиным 
идея регистрировать компании на 

базе почтового ящика в электрон-
ной форме, одобренная 31 января 
проектным офисом правительства 
(см. 

”
Ъ“ от 1 февраля), не может быть 

реализована из-за требований FATF, 
Всемирной группы по борьбе с от-
мыванием денег (см. 

”
Ъ“ от 10 сентя-

бря). «С точки зрения FATF предло-
женный вариант не является жела-
тельным, поскольку сопряжен с ри-
ском ненахождения юридического 

лица, хотя напрямую не запреща-
ет предоставить такую возможность 
регистрации бизнеса»,— подтвер-
дили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минэконо-

мики, заявив, что сейчас совместно 
с бизнесом и ФНС «ищут решение» 
проблемы.

Инициатива Минэкономики 
должна была закрыть рынок фик-
тивной аренды юридических адре-
сов и снизить издержки бизнеса на 
аренду офиса. По данным «Опоры», 
около 20% предпринимателей не 
нуждаются в офисе. Услуги «аренды 
юрадреса» в Москве, по оценке Мин-
экономики, могут стоить от 15 тыс. 
до 50 тыс. руб. за полгода плюс от 
500 до 1000 руб. в месяц за переадре-
сацию корреспонденции на реаль-
ный адрес юрлица.

В качестве выхода Минэкономи-
ки предлагает предоставить возмож-
ность регистрировать юрлица по ме-
сту жительства их учредителей. Од-
нако в «Опоре» отмечают, что этот 
способ не решает проблемы «адре-
сов массовой регистрации», да и «за-
конодательство не содержит запре-
та на регистрацию юрлица в жилых 
помещениях». «Имеется множество 

судебных решений, в которых суды 
признали полностью законной ре-
гистрацию юрлица на домашний 
адрес»,— пишет в письме «Опора». 
Но учредители не хотят регистри-
ровать юрлица дома из-за частых от-
казов ФНС в регистрации или пото-
му, что не хотят осуществлять пред-
принимательскую деятельность по 
месту жительства. «Сейчас в рамках 
экспертной группы вырабатывает-
ся компромиссный подход по ре-
шению этой проблемы»,— отмети-
ли в пресс-службе Минэкономики. 
В предпринимательских объедине-
ниях констатируют, что «обсуждение 
зашло в тупик».

«Есть норма о необходимости 
фактического адреса юрлица для 
приема юридически значимой кор-
респонденции. Против регистрации 
без него выступают Минфин, ФНС, 
ЦБ. Но физический адрес не нужен 
для ведения бизнеса, для приема 
корреспонденции, он нужен контр-
ольным органам, чтобы прийти ту-
да с проверкой»,— отмечает заме-
ститель исполнительного директо-
ра «Опоры» Иван Ефременков.

Дарья Николаева

Регистрация бизнеса уклонилась от инноваций
Упрощение создания компаний зашло в тупик
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В августе 2018 года Минэконо-
мики и независимые аналити-
ки зафиксировали торможение 
годовой динамики ВВП. Причи-
ны — резкий спад выпуска в АПК 
и продолжающееся сжатие вну-
треннего спроса. Его послед-
ствия особенно заметны в про-
мышленности, где в сентябре 
и текущий оптимизм, и прогно-
зы снизились до минимумов двух 
с половиной лет. На фоне паде-
ния реальных доходов и сниже-
ния соцвыплат бюджетникам 
вероятный новый виток деваль-
вации рубля и рост цен от повы-
шения НДС охладят до конца года 
и потребление граждан.

По оценке Минэкономики, опу-
бликованной в сентябрьском докла-
де «Картина деловой активности», в 
августе годовой рост ВВП замедлил-
ся до 1% с 1,8% в июле, снизив нако-
пленную динамику до 1,6% в янва-
ре—августе 2018 года. Со стороны 
производства добавленной стоимо-
сти причиной такого замедления 
стал спад выпуска в сельском хозяй-
стве на 10,8% в годовом выражении в 
августе (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). Схо-

жая картина наблюдалась и в дина-
мике показателя GDP Tracker (оце-

нивает состояние экономики по вы-
пуску базовых отраслей) аналитиков 
Capital Economics, отметивших, что 
спад в АПК окажет негативное вли-
яние на динамику ВВП в короткой 
перспективе.

Просел и показатель, оцениваю-
щий динамику экономики со сторо-
ны спроса: сводный опережающий 
индикатор Центра развития Высшей 
школы экономики в годовом выра-
жении впервые с середины 2016 го-
да снизился в августе на 0,4% после 
обнуления в июле. Авторы иссле-
дования отмечают, что к заметному 
снижению новых заказов добавил-
ся небольшой рост запасов готовой 
продукции (лишнее подтверждение 

снижения спроса). «Даже заметный 
рост нефтяных цен (на 37% по срав-
нению с августом 2018 года) и осла-
бление рубля (обычно повышающее 
ценовую конкурентоспособность 
отечественных производителей) не 
смогли компенсировать негативных 
последствий сокращения внутрен-
него спроса»,— отмечают они.

На снижение внутреннего спроса 
несколько месяцев указывают и опе-
режающие показатели состояния 
производств. Заметим, что первые 
результаты конъюнктурных опросов 
промышленников ИЭП имени Егора 
Гайдара в сентябре фиксируют про-
должение снижения объема продаж 
(чуть меньшее, чем в августе) — и 

рост выпуска, превышающий спрос 
(который компании склонны силь-
но переоценивать),— что привело к 
«формированию высокого избытка 
запасов готовой продукции». Работа 
на склад, в свою очередь, вызвала па-
дение индексов промышленного оп-
тимизма и прогнозов — до миниму-
мов за два с половиной года.

Зафиксированное Росстатом в ав-
густе первое в 2018 году снижение 
реальных доходов граждан на фо-
не торможения роста зарплат, веро-
ятнее всего, продолжится. Так, ана-
литики Райффайзенбанка указыва-
ют на фактическое обнуление годо-
вой динамики социальных расхо-
дов консолидированного бюджета, 
которые служили одним из основ-
ных источников поддержки потре-
бительского спроса и настроений 
в предвыборной первой половине 
2018 года (см. график). Отрицатель-
ная динамика потребления продо-
вольствия в начале третьего кварта-
ла является этому косвенным под-
тверждением. Всплеск же спроса на 
непродовольственные товары и бан-
ковские кредиты на фоне девальва-
ции рубля отражает поведение нем-
ногочисленной, но растущей груп-
пы обеспеченных граждан. По дан-

ным сентябрьского мониторинга со-
циально-экономического положе-
ния и самочувствия населения РАН-
ГХиГС, в августе 2018 года по сравне-
нию с тем же периодом 2014–2015 го-
дов доля «высокообеспеченного на-
селения» (в состоянии купить авто-
мобиль) выросла с 6% до 10%, а доля 
тех, кому денег хватает только на еду 
или не хватает и на нее, остается не-
изменной — порядка 38%. Доля же 
тех, кто позволяет покупать себе оде-
жду, но не бытовую технику, сокра-
тилась с августа 2014 года по август 
2018 года с 45% до 34%.

«Вряд ли можно ожидать устойчи-
вого ускорения потребительских рас-
ходов в перспективе ближайших ме-
сяцев. Главным негативным факто-
ром для расходов выступит повыше-
ние НДС (и связанное с ним заблагов-
ременное повышение цен), а также 
возможная вторая волна ослабления 
рубля»,— отмечают аналитики Райф-
файзенбанка. Слабость же внутренне-
го спроса «вполне может привести к 
тому, что российская экономика вско-
ре вновь окажется в состоянии стагна-
ции, несмотря на высокий уровень 
нефтяных цен»,— указывают эконо-
мисты Центра развития ВШЭ.

Алексей Шаповалов

Осень сдувает ВВП
Третий квартал закрепляет торможение экономики России

Глава Минэкономики Максим 
Орешкин обратился к вице-пре-
мьеру Максиму Акимову с пред-
ложением создать независимый 
офис по работе над планом мо-
дернизации и расширения ин-
фраструктуры. Ссылаясь на опыт 
Южной Кореи, Австралии и Ве-
ликобритании, в министерстве 
говорят о том, что это позволит 
сбалансировать интересы госу-
дарства, госмонополий и инве-
сторов и даст им возможность 
нивелировать управленческие 
недостатки.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом главы Минэкономики Макси-
ма Орешкина вице-премьеру Мак-
симу Акимову, в котором чиновник 
описывает взгляды ведомства на то, 
как должна вестись работа над ком-
плексным планом модернизации и 
расширения магистральной инфра-

структуры РФ. Плана, напомним, 
требует «майский» указ президента 
— инфраструктурная составляющая 
модернизации экономики является 
способом получить от нацпроектов 
синергетический эффект. В Минэко-
номики предлагают создать для ко-
ординации инфраструктурных про-
ектов единый центр инфраструк-
турных компетенций, придав ему 
форму АНО и включив в его основ-
ные задачи формирование систе-
мы управления кросс-отраслевыми 
проектами, ведение их базы, контр-
оль их эффективной цифровизации 
и сопряжение принимаемых реше-
ний между собой. Финансирование 
такого центра в министерстве пред-
лагают «в основном» поручить гос-
компаниям.

В обосновании именно этой схе-
мы управления модернизацией ин-
фраструктуры министр ссылается на 

анализ практики реализации «слож-
ных, составных, кросс-отраслевых 
инфраструктурных проектов, пред-
полагающих вовлечение различ-
ных отраслей, курирующих мини-
стерств и ведомств». Перечень си-
стемных проблем, обнаруженных 
при анализе, в версии Минэкономи-
ки включает в себя, в частности, рас-
синхронизацию процессов у участ-
ников проектов, разнобой в сроках 
бюджетирования, отсутствие неза-
висимой оценки результатов, регу-
лярные сдвиги графиков в будущее 
при раздувании бюджетов, а также 
размытость прогнозов эксплуатаци-
онной фазы таких проектов и недо-
статочную детализацию их финансо-
вой модели, что, в свою очередь, сни-
жает их привлекательность для воз-
можных участников.

Предложенная Минэкономики 
схема является аналогом лучших ми-

ровых практик — в письме перечи-
слены примеры создания независи-
мых организаций для координации, 
планирования и контроля слож-
ных проектов: PIMAC в Южной Ко-
рее (Public and Private Infrastructure 
Investment Management Center) — 
это некрупный, около 90 человек, 
think-tank корейского правитель-
ства в вопросах инфраструктурных 
проектов и государственно-частных 
инвестиций, повысивший, в част-
ности, долю неэффективных про-
ектов, в которых отказался участво-
вать бюджет, с 3% до 46% и сократив-
ший перерасход бюджетов со 122% 
до 41%. Также упомянуты IPFA в Ав-
стралии (Ассоциация проектного 
финансирования Австралии, уча-
ствующая в координации сложных 
инфраструктурных и энергетиче-
ских проектов и поиске наиболее 
приемлемых решений для государ-

ства и частных инвесторов) и IPA в 
Великобритании (Офис проектов и 
инфраструктуры, решающий и со-
циальные задачи).

Предложенная Минэкономики 
структура выглядит пока доволь-
но схематичной. В нее предлагает-
ся включить представителей мини-
стерств, госкомпаний (это, напом-
ним, «Росавтодор» и РЖД) и инвес-
торов: первым это даст возможность 
приблизиться к непосредственной 
реализации проектов, вторых поста-
вит под контроль в части сроков и 
бюджетов, а третьим откроет реаль-
ное содержание параметров и моде-
лей объектов для инвестиций. При 
этом, учитывая необходимость раз-
ворачивания работ, центр предлага-
ется создать срочно, обеспечив нача-
ло его работы уже в четвертом квар-
тале 2018 года.

Олег Сапожков

Магистралям подбирают магистров
Инфраструктурным проектам предлагают независимое управление

Динамика строительства в РФ, 
% год к году
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Второй тур  
набрал больше голосов
Явка на выборах владимирского губернатора 
составила 41%

Глава Владимирской области Светла-
на Орлова, согласно предварительным 
данным ЦИК, проигрывает во втором ту-
ре выборов. По итогам ввода 12,49% 
протоколов в ГАС «Выборы» она набира-
ет 45,7% голосов, кандидат ЛДПР Вла-
димир Сипягин — 48,63%. Несмотря на 
почти полное отсутствие агитации, явка 
оказалась выше, чем в первом туре.

По итогам ввода первых протоколов в ГАС 
«Выборы» победу во втором туре выборов вла-
димирского губернатора одерживает Влади-
мир Сипягин. Активная агитация в его под-
держку началась за три дня до второго тура. 
В конце недели во Владимир приехали авто-
бусы с символикой и сторонниками ЛДПР, а 
сам господин Сипягин провел пресс-конфе-
ренцию, на которой партийные депутаты Гос-
думы заявили, что переговоры с администра-
цией региона о назначении кандидата на ка-
кой-либо пост не ведутся. О возможном назна-
чении Владимира Сипягина вице-спикером 
заксобрания сообщал РБК: в регионе одновре-
менно с выборами губернатора 9 сентября из-
бирали депутатов заксобрания, где предсто-
ит распределение постов. Автобусы ЛДПР и 
группа депутатов остались в регионе до под-
ведения итогов голосования, партия провела 
серию агитационных мероприятий. Избран-
ный от региона депутат Александр Курдюмов 
говорил 

”
Ъ“, что объехал несколько муници-

палитетов: «Наблюдатели у нас есть, но мы 
ездим по участкам, контролируем ситуацию». 
При этом вне зависимости от итогов голосова-
ния протестов не будет, заявил 21 сентября де-
путат Госдумы от ЛДПР Антон Морозов: «Мы 
не майданная партия». Созвать людей на ми-
тинг возле обладминистрации вместо ЛДПР 
заранее решили сторонники Алексея Наваль-
ного. На него вышли несколько человек.

Напомним, в единый день голосования, 9 
сентября, определить победителя на выборах 
губернатора Владимирской области не уда-
лось. Светлана Орлова («Единая Россия»), ко-
торая избиралась на первый срок в 2013 году 
с результатом 74,7%, теперь не смогла набрать 
50% голосов. Она вышла во второй тур с 36,4%, 
а вместе с ней — депутат заксобрания от ЛДПР 
Владимир Сипягин, получивший 31,19% голо-
сов. Кандидат КПРФ Максим Шевченко к вы-
борам губернатора допущен не был, и протест-
ный электорат проголосовал за выдвиженцев 
других оппозиционных партий. Перед пер-
вым туром кандидат ЛДПР отличился несколь-
кими лозунгами, в частности, «Голосуй за мест-
ного!» и «Области нужна крепкая мужская ру-
ка!», которые выделяли его на фоне губернато-
ра-варяга. Господин Сипягин к высокому ре-
зультату в первом туре был не готов, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“. Общение с 

”
Ъ“ кандидат не-

однократно откладывал. В день голосования 
представители отделения ЛДПР попросили 
региональный избирком отозвать наблюдате-
лей с ряда участков, сославшись на то, что они 
были направлены «с целью провокаций и со-
здания препятствий проведения стабильного 
избирательного процесса».

Администрация региона, в свою очередь, 
перед вторым туром сделала ставку на суш-
ку явки по области: на выборы должны были 
прийти сторонники Светланы Орловой, а так-

же мобилизованные «Единой Россией» изби-
ратели. В регион на день выборов приехал на-
чальник управления президента по внутрен-
ней политике Андрей Ярин, а депутаты Госду-
мы от партии власти проводили встречи с из-
бирателями. Активизировалась и сама госпо-
жа Орлова: по словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, встречи с гражданами она проводи-

ла перед повторным голосованием практиче-
ски каждый день. Это, по его словам, должно 
было частично снизить антирейтинг. 19 сен-
тября она также обратилась к жителям обла-
сти с призывом поддержать ее и признанием 
ошибок. Его тиражировали СМИ и доводили 
до граждан. В то же время мемом стала фраза 
«вроде бы старалась» из этого обращения: «По-
следние дни постоянно задаю себе вопрос: 
вроде бы старалась и результаты есть, так поче-
му же не удалось достучаться до многих вас?»

В первом туре, как говорили ранее источ-
ники 

”
Ъ“, привод на участки бюджетников 

спровоцировал протестное голосование. Пе-
ред вторым туром все две недели фактически 
не велось информирование граждан о пред-
стоящем 23 сентября втором туре выборов. 
Глава регионального избиркома Вадим Ми-
наев заявил 

”
Ъ“, что информационная рабо-

та велась через СМИ, после чего признал, что 
специальных материалов, призывающих ид-
ти на выборы, комиссия ко второму туру не 
выпускала. По его словам, граждане и так зна-
ют о предстоящих выборах.

Явка в течение дня оказалась даже выше, 
чем в первом туре. К 12 часам проголосовало 
15,27% избирателей (9 сентября — 13,44%), к 
15 часам — уже 26,53% (было 23,38%). К 18 ча-
сам она составила 33,28% (было 28,88%). Ито-
говая явка составила 41%. В первой половине 
дня, по словам источника в администрации 
региона, Светлана Орлова, по данным экзит-
полов, опережала своего соперника. Пров-
ластный электорат ходит голосовать именно 
в это время, а во второй половине дня начал-
ся дождь, в связи с чем один из источников 

”
Ъ“ 

выражал осторожный оптимизм, что протест-
но настроенные избиратели на участки пой-
дут не столь активно. Другой собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к областной администрации, объяс-
нил итоговый рост явки плохой погодой: «Лю-
ди остались в городе и пошли голосовать».

Депутат заксобрания Сергей Казаков (из-
бран от КПРФ) считает, что у власти есть еще 
один инструмент для выправления ситуа-
ции: порча бюллетеней тех избирателей, ко-
торые проголосовали за Владимира Сипяги-
на. После начала подсчета голосов недействи-
тельными были порядка 5% бюллетеней, этот 
показатель колебался. Ранее, напоминает го-
сподин Казаков, были проведены кампании в 
СМИ, из которых следовало, что в случае пор-
чи бюллетеней якобы будут назначены но-
вые выборы, а в соцсетях распространялось 
видео с призывом голосовать против всех. По 
его версии, у властей есть цель выправить си-
туацию после того, как были «напуганы собы-
тиями в Приморье», где пришлось отменить 
итоги голосования. Член ЦИКа Александр Ки-
нев сказал 

”
Ъ“, что сообщений о серьезных на-

рушениях, «кроме недопуска на участки яко-
бы наблюдателей 

”
Яблока“», не поступало.

Максим Иванов, Владимир

Судебный квартал не освоил средства
Строительство резиденции Верховного суда до сих пор не началось

Управление делами президента 
(УДП) признало факт срыва сро-
ков масштабного строительства 
судебного квартала в Санкт-Пе-
тербурге с резиденцией Верхов-
ного суда (ВС) и Дворцом танцев 
Бориса Эйфмана. Ведомство за 
два года не смогло освоить выде-
ленные из бюджета 22 млрд руб. 
и перекинуло их на 2021 год, ког-
да по планам ВС должен был пе-
реехать в Петербург. Пробуксов-
ку обостряет конфликт между 
структурами УДП, ответственны-
ми за крупнейшую стройку: ФГБУ 
«Управление заказчика объек-
тов в СЗФО» предъявило подряд-
чику ФГУП РСУ претензию о не-
устойке почти на 15 млрд руб., 
что составляет почти  половину 
стоимости всего госконтракта 
(35,743 млрд руб.).

В минувшую пятницу ФГБУ «Управ-
ление заказчика строительства и ре-
конструкции объектов в СЗФО» (УЗС) 
УДП (заказчик судебного квартала) 
опубликовало в Единой информаци-
онной системе госзакупок данные 
об изменении и исполнении госкон-
тракта с генподрядчиком — ФГУП «Ре-
монтно-строительное управление» 
(РСУ) УДП. 21 сентября обе структуры 
заключили 13-е по счету дополнитель-
ное соглашение к госконтракту, сокра-
тив предусмотренное на 2018 год фи-
нансирование стройки на 11,6 мл-
рд руб. (с 13,4 млрд до 1,8 млрд руб.). 
Аналогичным образом, напомним, 
в 2017 году запланированное освое-
ние 12,9 млрд руб. было сокращено до 
330 млн руб. В карточке контракта го-
ворится, что из выделенных на круп-
нейший кремлевский строительный 
проект 35,734 млрд руб. профинанси-
ровано на данный момент всего 2 мл-
рд руб., включая аванс 1,072 млрд руб. 
в 2016 году и 330 млн руб. в 2017 году.

Напомним, УДП в 2016 году обя-
залось построить за четыре года два 
административных здания (для ВС 
и судебного департамента), Дворец 
танцев Бориса Эйфмана, четыре жи-
лых дома на 600 квартир с паркин-
гом для судей и сотрудников аппа-
рата ВС и инженерно-технический 
блок, начало стройки было заплани-
ровано на 2017 год, ввод комплекса 

в эксплуатацию — на 2020-й. Между 
тем участок в историческом центре 
на берегу Невы, рядом со стрелкой 
Васильевского острова и Петропав-
ловской крепостью, с 2012 года про-
должает оставаться гигантским пу-
стырем. По данным ФАИП на 1 сен-
тября, за два года на площадке лишь 
частично произведена «отрывка пи-
онерских котлованов»: для автосто-
янки (на 40%) и жилого комплек-
са (на 70%). При этом в 2018 году на 
стройке освоено всего 472,9 млн руб.

Тем же дополнительным согла-
шением заказчик и подрядчик УДП 
перекинули неосвоенные 22,3 мл-

рд руб. на 2021 год — последний из 
четырехлетнего цикла стройки. По-
скольку речь идет о 62% объема кон-
тракта, завершение стройки и, соот-
ветственно, переезд Верховного суда 
произойдут намного позже.

Интригу обостряют впервые опу-
бликованные в ЕИС претензии за-
казчика к подрядчику судебного 
квартала. Как выяснилось, еще в де-
кабре 2017 года УЗС потребовало от 
РСУ заплатить неустойку на сумму 
14,66 млрд руб. за 228 дней просроч-
ки работ подготовительного перио-
да стройки и наверстать упущенные 
сроки. В случае невыполнения требо-

вания и. о. директора ФГБУ УЗС Ми-
хаил Осипов предупреждал о приня-
тии мер вплоть до расторжения кон-
тракта. Эта претензия, однако, удов-
летворена не была, следует из сведе-
ний об исполнении контракта, одна-
ко иск в арбитражный суд заказчик 
подавать не стал. При этом сразу по-
сле предъявления претензии заказ-
чик и подрядчик подписали согла-
шение об увеличении объема аван-
са по этому контракту с 3% до 30%: в 
нем говорилось, что заказчик «впра-
ве» доплатить в 2018 году аванс под-
рядчику на сумму 9 млрд руб.

Между тем этот аванс перечислен 
строителям не был и стройка про-
должала буксовать, в результате го-
сподин Осипов и его начальник — 
глава управления капстроительства 
УДП Олег Перлин в конце лета этого 
года покинули свои посты. Отметим, 
что подрядчик ФГУП РСУ подчиняет-
ся другому — эксплуатационному — 
управлению УДП, руководство ФГУ-
Па и этого управления не менялось. 
Новым главой УЗС назначен Дмит-
рий Королев (ранее руководил инве-
стиционно-строительной компани-
ей «Родина»). После отставки госпо-
дина Перлина он 31 августа напра-
вил подрядчику РСУ повторную пре-
тензию. В ней говорится о просроч-
ке отдельных видов работ максимум 
на 283 дня и предлагается в течение 
месяца уплатить неустойку уже в 
179,9 млн руб. (этот срок истекает на 
следующей неделе). Новое руковод-
ство УЗС также предупреждает под-
рядчика о необходимости устранить 
нарушение графика под угрозой рас-
торжения контракта. Впрочем, из до-
кумента следует, что заказчик пере-
дал подрядчику строительную пло-
щадку лишь в июле 2017 года.

Пресс-секретарь УДП Елена Кры-
лова вчера не ответила на звонки и 

запрос 
”
Ъ“, с чем связано отставание 

от графика строительства, какие ме-
ры в связи с этим принимаются и 
кто является субподрядчиком строй-
ки. Напомним, в 2017 году ФАС при-
знала незаконными два проведен-
ных УДП тендера по выбору субпо-
дрядчиков и потребовала провес-
ти его повторно. Но УДП внесло в го-
сконтракт изменения о секретно-
сти стройки, что позволяет ведомст-
ву не обнародовать конкурсные про-
цедуры по этому контракту. Между 
тем РСУ лишь формально выступает 
генподрядчиком практически всех 
строек УДП: в портфеле этого ФГУПа, 
по данным «Картотеки.ру» и ЕИС, с 
2015 года находится 193 госконтрак-
та на сумму более 50 млрд руб. и 224 
договора в рамках закона о закупках 
госкомпаний на сумму более 10 мл-
рд руб. При этом выручка РСУ в 2017 
году составила 5,9 млрд руб., а при-
быль всего 373 млн руб.

Глава юрфирмы «Системный ре-
сурс» (специализируется на право-
вом сопровождении госзакупок) 
Алексей Ножкин отмечает, что допол-
нительные соглашения к контракту 
об изменении условий авансирова-
ния не соответствуют закону о госза-
купках. Закон не позволяет увеличи-
вать предусмотренную контрактом 
сумму аванса, но и запрещает заказ-
чику его не выплачивать, поясняет 
эксперт. Но поскольку работы в 2018 
году не были проавансированы, это 
привело, по его мнению, к их про-
буксовке, поскольку ФГУПу, не имею-
щему оборотных средств, пришлось 
бы брать кредит. Не исключено, что 
заказчик и подрядчик не договори-
лись о выборе субподрядчика, кото-
рому они готовы доверить эту круп-
нейшую стройку, отмечает эксперт. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Хабаровский край  
тряхнуло новизной

В 2018 году господина Фурга-
ла попросили составить конку-
ренцию господину Шпорту, как 
рассказывал 

”
Ъ“ близкий к ре-

гиональной власти собеседник 
(см. 

”
Ъ“ от 19 сентября): «Сергей, 

ты же на выборы ходил? Чего-
то там набрал? Надо бы и сейчас 
сходить. От такой просьбы отвер-
теться трудно».

Видимо, неожиданно для всех 
в первом туре 9 сентября Сергей 
Фургал набрал 35,81%, опередив 
господина Шпорта на 0,2% голо-
сов. Губернатор предложил выд-
виженцу ЛДПР «не перетягивать 
канат» и «перейти работать в пра-
вительство на должность перво-
го заместителя». Сергей Фургал 
принял предложение, а позже 
пояснил, что от участия в кам-
пании не отказывается и готов 
пойти работать замом Вячеслава 
Шпорта только в случае победы 
губернатора.

Высокопоставленный реги-
ональный чиновник еще в се-
редине недели говорил 

”
Ъ“, что 

Сергей Фургал «ведет двойную 
игру и это его не украшает». «Он 
пошел на договоренности с ад-
министрацией, действитель-
но не проводил встреч с избира-
телями ни в первом, ни во вто-
ром турах. Но и полностью от-
казываться от борьбы не стал. 
У нас люди активны в соцсетях, 
в мессенджерах активно стали 
распространяться сообщения, 
что пора менять власть, это де-
лал штаб Фургала»,— отмечает 
он. По мнению чиновника, Сер-
гей Фургал понял, что может по-
бедить, «и счел это выше догово-
ренностей, хотя благодаря им и 
стал кандидатом». «Мы же сами 
подписи ему собирали для филь-
тра, во многих городах и райо-
нах у ЛДПР депутатов нет!» — се-
тует собеседник 

”
Ъ“.

Сотрудник штаба в конце не-
дели также жаловался 

”
Ъ“, что 

кандидат ЛДПР не соблюдает до-
говоренности. «Пришел на деба-
ты и начал заниматься популиз-
мом, полностью бесплатная ме-
дицина, введение разных льгот!» 
— заявляет источник.

По словам политтехноло-
га Дмитрия Гусева, итоги второ-
го тура объясняются нескольки-
ми причинами. «Очень высок за-
прос на обновление, во всех ре-
гионах молодые врио губерна-
торов показали хорошие резуль-
таты. Кадровая политика прези-
дента — это ответ на запрос на об-
новление. При Вячеславе Шпор-
те регион развивается, он мно-
го делает, но олицетворяет ста-
бильность, а не обновление»,— 

сказал он 
”
Ъ“. Еще один фактор 

— высокая явка при конкурент-
ной кампании, которая сыграла 
в пользу Сергея Фургала. «Кроме 
того, кандидат от ЛДПР под ко-
нец выборов вел кампанию ме-
тодами из 90-х. Можно ли пред-
ставить, чтобы в день тишины 
раздавали агитацию, а это было 
у Фургала»,— поясняет господин 
Гусев. Эксперт добавил, что эти 
нарушения, однако, не ведут к 
отмене итогов выборов в целом.

Политолог Александр Кы-
нев объясняет результат выбо-
ров «сочетанием усталости от 
действующего губернатора, об-
щим протестным настроением 
и массой старых проблем в реги-
оне». «От Шпорта, который был 
губернатором девять лет, никто 
не ждал ничего хорошего. У него 
была очень слабая команда. Са-
ма власть признавала, что в ад-
министрации региона работают 
непрофессионалы. Поэтому это 
было чисто протестное голосова-
ние — людям хотелось перемен, 
и это было главным драйвером 
(голосовать за Сергей Фургала.— 

”
Ъ“)»,— отметил эксперт. Поли-

толог Михаил Виноградов объ-
ясняет победу Сергея Фургала в 
том числе «неготовностью адми-
нистрации Вячеслава Шпорта ко 
второму туру и недооценкой сте-
пени электоральной усталости». 
Причиной послужили и резуль-

таты выборов в Приморье, кото-
рые «затруднили фальсифика-
ции», а также «неудачный про-
ект коалиции с Фургалом».

Сергей Фургал заявил, что вы-
боры «прошли честно» и он «до-
волен результатом»: «Мы его про-
гнозировали и даже знали». Он 
пообещал «начать работать» и 
«делать то, что обещал избирате-
лям». На звонки 

”
Ъ“ Сергей Фур-

гал не отвечал, периодически 
его телефон был отключен.

Как будет работать 
Сергей Фургал
Депутат Госдумы от ЛДПР Алек-
сандр Шерин, который сейчас 
находится в Хабаровске, сказал 

”
Ъ“, что назвать победу его од-

нопартийца неожиданностью 
будет «кокетством»: «Если бы не 
было нормы о 50% голосов, то 
он победил бы еще в первом ту-
ре». Хабаровчане, по его словам, 
«не расслабились, не махнули 
рукой», а «проявили характер». 
«Вместе с восхождением солнца 
в Хабаровском крае происходит 
и возрождение демократии, воз-
рождение духа народа»,— пола-
гает господин Шерин.

Он не уточнил, кто может вой-
ти в команду господина Фургала, 
но уверен, что новый губернатор 
«ставит во главу угла профессио-
нализм». Господин Шерин так-
же «не знает», сделает ли Сергей 
Фургал аналогичное предложе-
ние господину Шпорту, позвав 
его к себе в команду.

Михаил Виноградов полагает, 
что после победы выдвиженца 
ЛДПР администрация региона 
будет сформирована из «коали-
ции от Сергея Фургала, предста-

вителей старой администрации 
и представителей местных элит-
ных групп». «Вряд ли у Фургала 
есть кадры на весь состав адми-
нистрации: к губернаторству он 
готовился только последние две 
недели»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Профессор Тихоокеанского 
государственного университета 
Илдус Яруллин полагает, что бу-
дущее региона будет во многом 
зависеть от того, как новый гла-
ва «выстроит отношения с пре-
зидентом, полпредством, прави-
тельством». По его словам, «по-
бедитель получает все, в том чи-
сле и тяжкий груз ответственно-
сти»: «Люди поверили, но вот хо-
телось бы увидеть через некото-
рое время, что новая команда 
сделает». По его мнению, «может 
наступить отрезвление».

Политолог Аббас Галлямов по-
лагает, что «Фургал ничего поме-
нять в области не сможет». «Ре-
сурсов в регионах нет, их надо 
просить в Москве; значительная 
часть чиновничества выведе-
на из подчинения губернаторов 
и подчиняется напрямую феде-
ральному центру. Пост губерна-
тора обесценен»,— пояснил он 

”
Ъ“. Главный урок, который из-

влечет из результатов хабаров-
ских выборов власть, «будет про-
стым», отмечает политолог: «В 
стране резко окреп запрос на об-
новление, и выдвигать надо но-
вых врио. Губернаторы, идущие 
на второй срок, имеют все шан-
сы проиграть».

Наталья Корченкова,  
Андрей Перцев,  
Лиза Миллер;  
Константин Грошин,  
Хабаровск

Глава Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт 
проиграл оппоненту 
из ЛДПР, потому 
что олицетворял 
стабильность,  
а не обновление   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

Участок в историческом 
центре Санкт-Петербурга 
с 2012 года продолжает 
оставаться гигантским 
пустырем   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как стало известно ”Ъ“, следователи МВД  
России закончили расследование одного из са-
мых скандальных экономических уголовных дел 
последнего времени — в отношении руководите-
лей кредитного потребительского кооператива 
(КПК) «Семейный капитал». По версии следствия, 
они фактически создали финансовую пирамиду, 
завлекая пайщиков баснословными процентами. 
Изначально речь шла о хищениях нескольких мил-
лиардов рублей у десятков тысяч людей из 42 ре-
гионов страны, где действовали филиалы КПК. 
Однако под суд обвиняемые вначале пойдут толь-
ко за махинации на 44 млн руб., а расследование 
«большого дела» еще продолжается.

Обвиняемым, содержащимся в столичных СИ-
ЗО, следователи объявили о фактическом окончании 
предварительного следствия, предложив ознакомить-
ся с собранными 108 томами доказательств. По версии 
следствия, организатором аферы является петербур-
жец Игорь Белоусов, который создал «Семейный капи-
тал» еще в 2011 году. Его ближайшими подручными со-
трудники МВД считают его жену и сына — Галину Ва-
сянович и Алексея Васяновича, а также руководителя 
КПК, позже преобразованного в некоммерческое по-
требительское общество (НПО) Наталью Верхову. Кро-
ме них обвиняемыми по делу проходят еще несколь-
ко сотрудников «Семейного капитала», занимавшие 
скромные должности, а также экс-бухгалтер структу-
ры Дмитрий Ходыкин. Правда, последний, по некото-
рым данным, в отличие от других, свою вину признал, 
дав показания на соучастников, а потому его дело вы-
делено в отдельное производство, а сам находится не 
в камере, а под домашним арестом. Его адвокат Юрий 
Скоробогатов пояснил 

”
Ъ“, что господин Ходыкин, ко-

торый ушел из кооператива за полтора года до его кра-
ха, рассказал о выводе денег из «капитала». Причиной 
его ухода, по словам защитника, стали разногласия с 
Игорем Белоусовым по поводу Медвежьегорского мо-
локозавода, совладельцем которого был Дмитрий Хо-
дыкин. Глава «Семейного капитала», как утверждает 
господин Ходыкин, забирал с завода продукцию без 
оплаты, вырученные деньги шли на погашение про-
центов пайщикам.

Уголовное дело в отношении руководства «Семейно-
го капитала» было возбуждено еще в мае 2016 года сле-
дователем полиции Санкт-Петербурга за мошенниче-
ство с причинением значительного ущерба — то есть 
не менее 10 тыс. руб. (ч. 2 ст. 159 УК РФ). Позже его пере-
квалифицировали на мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а расследование передали в 
центральный аппарат МВД. Летом и осенью прошлого 
года начались аресты подозреваемых. Как предполага-
ли следователи и оперативники, деньги злоумышлен-
ники стали собирать еще в 2011 году. Игорь Белоусов 
продвигал идею «от зернышка до прилавка», под кото-
рую привлекал вклады от граждан, обещая от 15% до 
24% годовых прибыли. Речь шла о вложении средств в 
сельскохозяйственное производство полного цикла, 
а среди активов КПК якобы числились одноименная 
сеть продуктовых магазинов в Петербурге, агрофир-
ма «Тукса» и Медвежьегорский молокозавод (Карелия), 
молочный завод «Чекмагуш» (Башкирия), а также ряд 
перерабатывающих заводов. Для управления актива-
ми было создано несколько компаний — ООО «Управ-
ляющая компания 

”
Семейный капитал“» (находится в 

стадии банкротства) и ООО «Семейный капитал. Про-

довольственные товары», которое уже признано бан-
кротом. Кроме того, в производстве Арбитражного су-
да Петербурга и Ленобласти находится банкротное де-
ло самого НПО «Семейный капитал».

Заявления в полицию и иски в суды посыпались по-
сле того, как в конце 2015 года ЦБ ввел в «Семейном 
капитале» временную администрацию, КПК реструк-
туризовался в НПО, а выплаты пайщикам прекрати-
лись. Со ссылкой на МВД появлялись данные, что руко-
водители «Семейного капитала» создали фактически 
финансовую пирамиду, а общая сумма похищенных 
средств, которые собирали через филиалы в десятках 
регионов страны, приближалась, по самым скромным 
оценкам, к 2 млрд руб. Также сообщалось, что помимо 
мошенничества фигурантам дела могут предъявить и 
другие обвинения, в том числе и в создании и участии 
в ОПС (ст. 210 УК РФ).

Адвокат госпожи Верховой Павел Сатлейкин сообщил 

”
Ъ“, что новое обвинение предъявлено не было. В мате-

риалах дела, которые он изучил, говорится лишь о хище-
нии 44 млн руб. Сократилось почти вдвое и количество 
потерпевших, которых изначально было около 40 тыс. 
Павел Сатлейкин заявил 

”
Ъ“, что его подзащитная сво-

ей причастности к хищениям не признает, а сама фабула 
обвинения и доказательства содержат нарушения УПК. 
Он утверждает, что «гениальное экономическое самоор-
ганизованное предприятие» господина Белоусова реаль-
но работало в 42 регионах, предлагая как минимум вдвое 
большие проценты пайщикам, нежели банки.

Интересно, что, даже находясь под стражей, руково-
дители «Семейного капитала» вели «тюремный блог», 
передавая «на волю» сообщения о своей невиновности 
и обещания скоро освободиться и расплатиться с пай-
щиками.

Сергей Сергеев; Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

«Семейный капитал» 
разошелся по делам
МВД закончило расследование  
крупной финпирамиды

В Московский окружной военный 
суд (МОВС) поступило на новое 
рассмотрение громкое уголов-
ное дело преступной группи-
ровки, известной как банда Га-
ланцева, участникам которой 
вменяют в вину серию убийств 
в ходе криминальных разборок. 
В 2015 году их оправдали при-
сяжные МОВС, но в 2016 году 
приговор был отменен Верхов-
ным судом РФ, а дело объедине-
но с делами двух других участни-
ков банды, задержанных позже 

остальных. С объединенным де-
лом подследственные знакоми-
лись почти полтора года, и суду 
пришлось ограничить время, от-
веденное на эту процедуру.

Как и в 2015 году, дело будет 
вновь рассматриваться с участием 
присяжных, о чем, по словам ад-
воката Алексея Коврижкина, пред-
ставляющего интересы одного из 
фигурантов, защита и подсуди-
мые ходатайствовали еще на этапе 
предварительного расследования. 
По делу проходят семь человек — 

предполагаемый главарь банды 
Игорь Галанцев и его подручные 
Геннадий Баронов, Сергей Новго-
родов, Игорь Семенов, Петр Турла-
ев, Олег Терешин и Андрей Гуров. 
В зависимости от роли каждого 
им инкриминируют создание пре-
ступного сообщества или участие в 
нем, бандитизм, убийства и неза-
конное хранение оружия (ст. 210, 
209, 105 и 222 УК РФ).

По данным Следственного ко-
митета России, преступная орга-
низация была создана криминаль-

ным авторитетом из города Рослав-
ля (Смоленская область) Игорем Га-
ланцевым в 2004 году. Как говорит-
ся в обвинительном заключении 
по делу, целью было «установление 
доминирующего криминального 
контроля» над Смоленской, Брян-
ской и другими областями. В ОПС, 
по данным СКР, вошло еще несколь-
ко криминальных бригад из Брянс-
ка (Емельяновская), Вязьмы (Черни-
кова) и Смоленска (Иванова—Маго-
медова), участники которых, по дан-
ным следствия, совершили как ми-
нимум 40 убийств бандитов из кон-
курирующих группировок.

Непосредственно Игорю Галан-
цеву и его сообщникам следствие 
вменяет шесть убийств, в том числе 
криминальных брянских авторите-
тов Андрея Солукова, Виктора Маго-
медова и Александра Богданова (Ба-
сист), которых застрелили в нача-
ле 2000-х годов. Особый резонанс в 
Брянске вызвало убийство возле Бе-
жицкого райсуда города «авторите-
та» Андрея Бадии, которого расстре-
лял из пистолета-пулемета киллер, 
приехавший на мотоцикле. Впо-
следствии, по данным СКР, обвиняе-
мые расправились и с исполнителя-
ми этих преступлений. А при задер-
жании, как отмечено в материалах 
дела, один из участников ОПС Ген-
надий Баронов ранил в живот поли-
цейского.

Впрочем, не брезговали участни-
ки ОПС и банальным хулиганством. 
Так, 5 ноября 2007 года несколько 
из них, по материалам дела, буду-
чи в подпитии, зашли в брянский 
торговый центр, принадлежавший 
ООО «Город развлечений», где стали 
вызывающе себя вести. Местный 
охранник попросил распоясавших-
ся мужчин «не приставать к посети-
телям и покинуть развлекательный 
центр». В ответ один из дебоширов, 
Геннадий Баронов, обматерил ох-

ранника, а после повторного требо-
вания покинуть торговый центр на-
бросился на секьюрити с кулаками. 
Как отмечено в материалах дела, в 
результате «потерпевшему были на-
несены удары руками и ногами, а 
также металлической частью деко-
ративного факела по голове». А ког-
да на помощь потерпевшему при-
шли его товарищи, Геннадий Баро-
нов избил декоративным факелом и 
их. Тем временем другой бандит, до-
став из-за пояса травматический пи-
столет марки МП-461 «Стражник», 
выстрелил одному из охранников 
в голову, а другому в живот, причи-
нив тем самым тяжкий вред здоро-
вью обоих.

Кстати, это был единственный 
эпизод, по которому присяжные 
МОВС в ходе первого рассмотре-
ния дела в 2015 году признали ви-
новным подсудимого Баронова. По 
всем остальным присяжные полно-
стью оправдали предполагаемых 
участников ОПС. Впрочем, в марте 
2016 года Генпрокуратура РФ доби-
лась в Верховном суде РФ отмены 
оправдательного приговора, после 
чего дело вновь вернули в МОВС. 
Однако на этот раз суд постановил 
передать дело в прокуратуру для его 
объединения в СКР с выделенными 
в связи с розыском в отдельное про-
изводство делами двух других пред-
полагаемых участников ОПС — Оле-
га Терешина и Андрея Гурова.

Тем временем в Брянске в отно-
шении участников ОПС было нача-
то еще одно расследование — по 
факту убийства в 2003 году возле 
брянского кафе «Апельсин» извест-
ного вора в законе Мераба Табагуа 
и его друзей Алексея Крюкова и 
Ивана Занкевича. Кроме того, след-
ствие установило причастность об-
виняемых и к гибели бывшего про-
курора Рославльского района Смо-
ленской области Николая Проко-

повича, которому в январе 2005 го-
да киллер разрядил в лицо полную 
обойму из пистолета-пулемета. В 
рамках следствия по этому делу на-
ходившиеся до того под подпиской 
о невыезде участники ОПС в нача-
ле сентября 2016 года были заклю-
чены под стражу.

В конце сентября 2016 года семе-
ро обвиняемых приступили к озна-
комлению с 230 томами объединен-
ного уголовного дела. Эта процедура 
затянулась на полтора года, пока суд 
по ходатайству следствия не ограни-
чил подследственных в сроках из-
учения материалов расследования.

Стоит отметить, что дело ОПС 
сначала было направлено на рас-
смотрение в Брянский городской 
суд, однако затем Верховный суд РФ 
решил изменить его подсудность и 
вновь направил материалы рассле-
дования в МОВС.

Предварительные слушания де-
ла с первой попытки провести не 
удалось: как оказалось, в зале засе-
даний не хватает одного из подсуди-
мых — Петра Турлаева. Выяснилось, 
что его уже судят в Брянске за убий-
ство вора в законе Бориса Петруши-
на (Барыга), совершенное в 2002 го-
ду. В итоге рассмотрение дела ОПС 
было отложено до вынесения при-
говора Турлаеву, что произойдет, по 
словам адвокатов, не ранее ноября.

Отметим, что, когда процесс все 
же начнется, защита, по словам ад-
воката Коврижкина, намерена до-
биваться объединения дела ОПС с 
еще одним брянским делом — об 
убийстве прокурора Николая Про-
коповича. И если суд это требова-
ние удовлетворит, то дело вновь 
придется возвращать в СКР, после 
чего обвиняемым будет необходи-
мо вновь знакомиться с материала-
ми расследования, на что уйдет еще 
несколько месяцев.

Алексей Соковнин

Обвиняемые в убийствах не брезговали и хулиганством
В суд передано дело ОПС, которому инкриминируют расправы над «авторитетами»

Игорь Белоусов привлекал вклады граждан, 
обещая прибыль гораздо выше, 
чем в любом банке

Международные конвенции по 
контролю за наркотиками, бази-
рующиеся на идеологии запрета, 
не смогли добиться поставлен-
ных целей и снизить запрос на-
ркопотребителей и объем пред-
ложения на черном рынке, вновь 
признали члены Глобальной ко-
миссии по наркополитике в до-
кладе «Регулирование: ответст-
венный подход к контролю над 
наркотиками». Авторы докумен-
та рекомендуют странам в зави-
симости от их опыта и ситуации 
инициировать реформы и начать 
легально регулировать рынок 
наркотиков, используя, в част-
ности, уже подтвердившие эф-
фективность методы контроля 
за рынком алкоголя или табака. 
Российские эксперты говорят, 
что применительно к России об-
суждать такой вариант развития 
событий «очень рано».

Глобальная комиссия по наркопо-
литике — независимая группа экс-
пертов, куда входят, в частности, экс-
президент Швейцарии Рут Дрейфус, 
бывший госсекретарь США Джордж 
Шульц, бывший верховный пред-
ставитель Евросоюза по вопросам 
внешней политики и безопасности 
Хавьер Солана, экс-президент Ко-
лумбии Сесар Гавирия, бывший ис-
полнительный директор Глобаль-
ного фонда для борьбы со СПИДом 
Мишель Казачкин и другие. В пер-
вом своем докладе в 2011 году чле-
ны комиссии уже констатировали, 
что «глобальная война с наркотика-
ми проиграна»: сократить предло-
жение или потребление наркоти-
ков не удалось. Тогда комиссия ре-
комендовала лидерам стран мира 
вступить «в открытый диалог о ре-
форме наркополитики», а также пре-
кратить криминализацию и марги-
нализацию наркопотребителей. Но 
если в 2011 году члены комиссии 
рекомендовали «поощрять внедре-
ние государствами эксперименталь-
ных моделей правового регулирова-
ния оборота наркотиков, например 
каннабиса, с целью подорвать могу-
щество организованной преступно-
сти и защитить здоровье и безопас-
ность граждан», то в 2018 году сре-
ди их рекомендаций есть предложе-
ния о том, как государства могли бы 
контролировать потенциальный ле-
гальный наркорынок.

Тема легализации звучала и в до-
кладе комиссии 2014 года, напом-
нила 

”
Ъ“ президент Фонда имени 

Андрея Рылькова (признан в Рос-
сии иностранным агентом) Анна 
Саранг. Новый доклад она считает 
«более трезвым и практичным». «Он 
полезен для тех стран, которые уже 

собираются налаживать это регули-
рование»,— полагает она.

В разговоре с 
”
Ъ“ член Глобальной 

комиссии Мишель Казачкин назвал 
регулирование последним уровнем 
наркополитики, «целью, к которой 
нужно дойти». В докладе поясняет-
ся, что регулирование наркорынка 
«часто неверно истолковывается как 
неконтролируемая либерализация», 
хотя речь идет о «форме ответствен-
ного управления рисками со сторо-
ны правительств» и переходе контр-
оля над наркотиками от нерегулиру-
емых криминальных рынков к го-
сучреждениям. Авторы доклада объ-
ясняют: в мире примерно 250 млн че-
ловек употребляют наркотики, а зна-
чит, подвергаются рискам, «связан-
ным с употреблением незаконных 
в настоящее время веществ (уголов-
ное преследование, взаимодействие 
с миром организованной преступ-
ности, опасность токсичных препа-
ратов.— 

”
Ъ“)». Властям «необходимо 

принять эту реальность и установить 
эффективные стратегии управления 
ситуацией», считают авторы. «Это 
часть ответственного, научно обосно-
ванного подхода, который принима-
ет мир таким, какой он есть, а не пы-
тается насадить идеологически обо-
снованный и контрпродуктивный 
идеал 

”
мира без наркотиков“»,— по-

лагают они. Комиссия предлагает, в 
частности, воспользоваться в регу-
лировании наркорынка методиками 
контроля за рынком алкоголя или та-
бака: «Контроль за ценой, упаковкой, 
маркетингом и доступностью, опи-
санные в рамочной конвенции ВОЗ 
по борьбе против табака, в сочетании 
с образовательной работой успешно 
снизили потребление табака».

Легализация наркотиков не озна-
чает ослабления контроля, считают 
авторы. «Действия, происходящие 
вне установленных параметров, та-
кие как продажа детям или неточ-
ная информация на упаковке, будут 
оставаться запрещенными и подле-
жат пропорциональным санкциям. 
Регулирование вводит государствен-
ный контроль в рыночную сферу, в 
которой он раньше отсутствовал»,— 
считают они. Авторы доклада назы-
вают действующие международные 
конвенции по контролю за наркоти-
ками «архаичными», поскольку они 
строятся в основном «на запрете», но 
подчеркивают, что эти документы 
«не препятствуют осуществлению 
странами политики, необходимой 
для защиты здоровья населения, об-
легчения доступа к основным лекар-
ственным средствам, декриминали-
зации употребления и хранения на-
ркотиков или установления альтер-
натив наказанию за незначительные 

нарушения». При этом авторы реко-
мендуют немедленно «рассмотреть 
различные варианты модернизации 
международного режима контроля 
над наркотиками c целью удовлетво-
рить потребности всех людей, затро-
нутых наркополитикой».

Напомним, в августе замминис-
тра иностранных дел Олег Сыромо-
лотов называл программы сниже-
ния вреда, в том числе метадоновую 
терапию наркозависимых, «косвен-
ным вариантом легализации нарко-
тических веществ через официаль-
ные медицинские структуры». Отказ 
от поддержки таких методов неодно-
кратно декларировали и представи-
тели Минздрава РФ. Анна Саранг от-
метила, что «о регулировании нарко-
рынка в России сейчас, наверное, со-
вершенно смешно говорить». «Для 
нашей страны актуальна тема декри-
минализации употребления нарко-
тиков, чтобы люди, употребляющие 
наркотики, оказывались не в местах 
лишения свободы, а там, где им мо-
гут оказать реальную медицинскую 
и социальную помощь. Говорить о 
том, чтобы легализовать этот ры-
нок, забрав его из рук преступни-
ков и передав государству, пока еще 
очень рано»,— говорит она. Напом-
ним, на днях первый замдиректора 
ФСИН Анатолий Рудый заявил, что 
существующие уголовно-правовые 
методы не помогают решить про-
блему криминального наркотрафи-
ка — «это рынок, с рынком можно 
бороться только рынком». Заведую-
щий кафедрой медицинской психо-
логии Казанского государственного 
медицинского университета нарко-
лог Владимир Менделевич, коммен-
тируя 

”
Ъ“ доклад, отметил, что сфе-

ра наркологии «в некоторых странах 
давно вышла из-под контроля нау-
ки и медицины» и управляется с по-
зиции «политической целесообраз-
ности» и «нравственных ценностей». 
«До настоящего времени подавляю-
щее число лиц, принимающих госу-
дарственные решения в области на-
ркополитики в России, убеждены, 
что наркоманы не больные люди, а 
аморальные преступники,— отме-
тил эксперт.— Нашей наркологией 
выбрана стратегия непримиримой 
борьбы с наркоманами. Эта страте-
гия давно показала свою бесперспек-
тивность и затратность. Весь мир 
идет путем декриминализации на-
ркотиков и предоставления макси-
мально доступной медико-социаль-
ной помощи наркозависимым». Тем 
не менее он указывает, что и россий-
ское «население разделяет позицию 
власть имущих по поводу репрессив-
ного реагирования на наркоманов».

Валерия Мишина

«Война с наркотиками 
проиграна»
Глобальная комиссия по наркополитике предлагает 
государствам легально регулировать наркорынок
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светская 
жизнь

Как в последний раз
Минувшая светская неделя начина-
лась ярким, но, казалось, безобидным 
празднованием десятилетия журнала 
Tatler в Малом театре. Наряжаться бы-
ло велено «как в последний раз», и ге-
роинь журнала дважды просить не 
пришлось — вынесли лучшее из со-
седнего ЦУМа. Начиналось все невин-
но, даже десерты SHA, которые подно-
сили гостям, обещали полное отсутст-
вие сахара, глютена и прочего преда-
тельства. Светские дамы в криноли-
нах и бриллиантах не уставали де-
лать комплименты друг другу и жур-
налу-юбиляру. Среди всех выделялась 
Ольга Слуцкер в фуксийном костюме 
в стиле 60-х. По этой ассоциации мне 
вспомнился знаменитый бал Труме-
на Капоте — одна из главных вечери-
нок прошлого века. Этот бал стал аб-
солютным светским триумфом госпо-
дина Капоте. Лишь спустя девять лет 
он напишет книгу «Услышанные мо-
литвы», которая уничтожит не только 
его собственную репутацию, но и ре-
путацию доверившихся ему светских 
дам. Энн Вудворд застрелилась. Ниче-
го и близко похожего не случилось на 
празднике Tatler, однако для общест-
ва с отсутствующим институтом репу-
тации много не надо.

Когда все расселись в зале, на сце-
ну вышла главред Tatler Ксения Со-
ловьева. Она рассказала, что сейчас 
всем предстоит увидеть кинодебют 
Константина Богомолова, причем оз-
накомиться с результатами его труда 
заблаговременно не удалось нико-
му, даже ей: «Главное, помните, что 
вы у нас одни, мы у вас одни и мы вас 
очень любим». Художественное про-
изведение, посвященное лишь неко-
торым самым активным из регуляр-
ных героев Tatler, оказалось не всег-
да ровным, но чрезвычайно силь-
ным. Проклятия, ссоры и даже, го-
ворят, один судебный иск о защите 
чести и достоинства. Tatler перестал 
быть свидетелем светских событий, 
но впервые выступил драйвером, 
что вообще-то круто. И пока в зале 
было темно — хохотали все.

Премьера «Кислоты» Александ-
ра Горчилина в «Гоголь-центре» про-
ходила при поддержке L’Officiel — 
последнего, кажется, медиаактива 
Александра Федотова. Присутство-
вала его пока еще главред Ксения 
Собчак, которая, впрочем, основное 
свое внимание уделяет сейчас запу-
ску собственного реалити «Собчак 
слезам не верит» на «Муз-ТВ». Пре-
мьера фильма о потерявшемся по-
колении двадцатилетних собрала 
не только присущую «Гоголь-цент-
ру» публику, но и Аллу Пугачеву. Ее 
появление произвело абсолютный 
фурор и затмило даже присутствие 
Светланы Лободы. У нее и у фильма 
общий продюсер — Нателла Крапи-
вина, и именно поэтому на премье-
ру пришла госпожа Пугачева. Филь-
мом она осталась довольна и да-
же рекомендовала его к просмотру 
в своем Instagram «всем родителям 
и детям 16+». В этот же вечер в Но-
вом Манеже отмечал прямо среди 
своей персональной выставки день 
рождения художник Покрас Лампас, 
ему исполнилось 27 лет. Чрезвычай-
но трудолюбивый амбассадор стиля 
каллиграффити успел посотрудни-
чать с огромным количеством брен-
дов и организаций — от Dries van 
Noten и до ТЦ «Атриум». При поддер-
жке последнего и в присутствии Эр-
неста Рудяка вечеринка и раскачи-
валась почти до утра.

К концу недели светские люди от-
правились в Театр имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко смо-
треть балет «Айседора», представ-
ленный компанией Сергея Даниля-
на. В заглавной роли блистала На-
талья Осипова, что привело в театр 
весь пул светских балетоманов. Ро-
мана Абрамовича не было, зато впер-
вые за долгое время был замечен со-
ветник гендиректора «ВЭБ Капита-
ла» Рубен Аганбегян. В самом ВЭБе 
с приходом Игоря Шувалова и На-
тальи Тимаковой балет может стать 
важнейшим из искусств. После ба-
лета самые важные гости отправи-
лись тут же, в театре, на прием Vogue 
и Mercury.

Tatler перестал быть 
свидетелем светских 
событий, но впервые 
выступил драйвером

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Праздник Кущей
23 сентября с заходом солнца начинается очень важный еврейский 
праздник — Суккот, или праздник Кущей, который отмечается в память об из-
бавлении еврейского народа от египетского рабства. Праздник продлится до 
вечера 30 сентября. Поскольку он выпадает на осень, Суккот также является 
и праздником сбора урожая. Именно в этот период Тора требует сделать 
перерыв, оставить свой дом, работу и поселиться во временном шалаше. 
В дни Суккота мы вспоминаем о том, как наши праотцы под предводитель-
ством Моисея вышли из Египта. Сорок лет они шли к Земле Обетованной, 
и все это время жили во временных шалашах — «сукко» (откуда и проис-
ходит название праздника). Но не стены придавали им уверенности и сил, 
а ощущение присутствия и любви Всевышнего. Традиция строить шалаши 
в дни Суккота напоминает о том, что вся наша основательная и устроенная 
жизнь — временна, наши уютные теплые дома — не навсегда. Непрочность 
шалаша говорит о том, что никакой самый крепкий дом, никакие, даже 
самые толстые стены не сберегут нас так, как оберегает нас Всевышний. 
Это символ того, что все мы — временные гости в этом мире, и об этом 
нельзя забывать. Неотъемлемым атрибутом праздника является обряд «арба 
миним», совершаемый четырьмя видами растений: этрог — плод дерева 
семейства цитрусовых, лулав — нераскрывшийся побег финиковой пальмы, 
адас — мирт и арава — ветка ивы. Букет из этих растений символизирует 
единство еврейского народа и напоминает нам, что Господь милостив и дает 
нам все возможности для духовного совершенствования. Еврейские осенние 
праздники дают человеку мощный заряд оптимизма, веры в Создателя, 
ощущение постоянного обновления и возрождения жизни. Поздравляю всех 
единоверцев с праздником Суккот и желаю всем счастливого нового года, 
здоровья, мира и благополучия.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Адольф Шаевич,
Главный раввин России

В Дагестане арестован и. о. заместителя руководите-
ля администрации главы и правительства республи-
ки Исмаил Эфендиев. Чиновник заподозрен в превыше-
нии должностных полномочий: по данным следствия, 
он  давал указания о ремонте частных автомашин в пра-
вительственном гараже. По аналогичному поводу в на-
чале июля был задержан первый заместитель премьера 
Рамазан Алиев.

Исмаил Эфендиев был задержан сотрудниками ФСБ в ми-
нувшую субботу. По данным источника 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, сотрудники ведомства пригласили его для 
опроса, а после того как в ходе беседы он подтвердил подозре-
ния следователей, задержали и препроводили в местный изо-
лятор временного содержания.

Уголовное дело по статье 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий), связанное с незаконными действия-
ми в республиканском ГКУ «Автохозяйство» (правительствен-
ный гараж), было возбуждено в начале июля этого года. Фигу-
рантами его стали теперь уже бывший первый вице-премьер 
республики Рамазан Алиев, а также и. о. руководителя автохо-
зяйства Асхабали Абдулатипов.

По версии следствия, после назначения в сентябре 2013 го-
да Рамазана Алиева руководителем администрации прези-
дента и правительства республики он обеспечил руководите-
ля Дагестана Рамазана Абдулатипова бронированными вне-
дорожниками, которые одолжил у своих знакомых. Машины 
незаконно были закреплены за ГКУ «Автохозяйство» и прохо-
дили техобслуживание за счет бюджетных средств. Только на 
это, по данным следствия, было потрачено около 17 млн руб. 
Более того, сотрудники УЭБиПК МВД Дагестана выяснили, что 
Асхабали Абдулатипов, подделав официальные документы, 
вывел из бюджета «Автохозяйства» несколько миллионов ру-
блей, которые выделялись на те же внедорожники.

По словам источника 
”
Ъ“, в процессе расследования дела 

выяснилось, что Исмаил Эфендиев также давал поручения по 
ремонту нескольких частных автомобилей в правительствен-
ном гараже за счет государства. Правда, его прегрешения потя-
нули пока на сравнительно маленькую сумму — около 30 тыс. 
руб. Следствие обратилось в махачкалинский суд с ходатайст-
вом об аресте господина Эфендиева. Защита возражала, пред-
лагая избрать меру пресечения, не связанную с содержанием 
под стражей, однако суд санкционировал арест.

Тем временем Рамазану Алиеву было предъявлено обвине-
ние в превышении должностных полномочий, он был аресто-
ван судом на два месяца. Асхабали Абдулатипову, племяннику 
бывшего президента Дагестана Рамазана Абдулатипова, также 
было предъявлено обвинение по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата) в рамках другого уголовного дела. Оба дела рас-
следуются следователями УФСБ по Дагестану. У адвокатов задер-
жанных следователи взяли подписку о неразглашении матери-
алов уголовного дела, поэтому те ситуацию не комментируют.

Исмаил Эфендиев — один из старожилов дагестанско-
го правительства. В 1990–1991 годах он работал советником 
председателя совета министров республики. Затем, до 1994 
года, занимал должность председателя госкомитета по занято-
сти и труду. В 1994–2013 годах работал сначала министром за-
нятости и труда, затем — министром труда и социального раз-
вития. В феврале 2013 года, с приходом к власти Рамазана Аб-
дулатипова был назначен его советником, а затем — замести-
телем руководителя администрации президента и правитель-
ства Дагестана. В феврале 2016 года господин Эфендиев был 
назначен руководителем администрации главы и правитель-
ства, а в ноябре 2017-го, после того как республику возглавил 
Владимир Васильев, вновь стал замруководителя правитель-
ственной администрации.

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестанского 
чиновника 
подключили 
к ремонту 
автотранспорта
И. о. замруководителя 
администрации главы 
республики заподозрили 
в превышении полномочий

Ломоносовский райсуд Ленинград-
ской области отклонил иск о «пы-
точных условиях» содержания 
в СИЗО-6 петербуржца Юлия Бояр-
шинова, одного из фигурантов дела 
«Сети», которых ФСБ считает тер-
рористическим сообществом. По-
сле отказа  давать показания его 
перевели в «критически перенасе-
ленный барак», где содержались 
150 подследственных по статьям 
о насильственных преступлени-
ях. Жалобу на угрозу жизни и здо-
ровью истца, а также запрещенное 
Конституцией и Европейской кон-
венцией бесчеловечное обращение 
защита направит в ЕСПЧ. Одновре-
менно в СИЗО Пензы ухудшены ус-
ловия содержания Армана Сагын-
баева, заявившего, что он оговорил 
себя и других обвиняемых под пыт-
ками электротоком.

Иск Юлия Бояршинова Ломоносов-
ский суд рассмотрел в пятницу в отсут-
ствие истца: он временно этапирован 
для следственных действий в Пензу, где 
расследуется дело восьми других фигу-
рантов дела «Сети». Дожидаться его воз-
вращения и личного участия в рассмо-
трении иска к СИЗО-6 судья Александр 
Смирнов отказался. 27-летний Юлий 
Бояршинов — один из трех обвиняе-
мых по делу «Сети», которое ведет УФСБ 
по Санкт-Петербургу. Он из семьи пе-
тербургских художников, до ареста ра-
ботал промышленным альпинистом, 
учился в университете, организовывал 
ярмарки по бесплатному обмену оде-
ждой для малоимущих и городские суб-
ботники с раздельным сбором мусора. 
После задержания в январе его избили, 
а через месяц перевели из нового СИЗО 
«Кресты-2» в переполненный изолятор 
в поселке Горелово — как считает обви-
няемый, это произошло из-за его отка-
за давать показания в соответствии со 
ст. 51 Конституции. По словам арестан-
та, посещавшие его в «Крестах» сотруд-

ники УФСБ обещали, что в случае мол-
чания ему «будет хуже». В «пыточных 
условиях» гореловского СИЗО Юлий 
Бояршинов, согласно его иску, провел 
почти полгода. Его отец, художник Ни-
колай Бояршинов, все это время прово-
дит на Невском проспекте одиночный 
пикет с плакатом «Мой отец воевал про-
тив фашистов, а сын-антифашист аре-
стован ФСБ. Мы победили фашистов 
или заразились фашизмом?».

Адвокат истца Ольга Кривонос ут-
верждала в суде, что условия содержа-
ния ее подзащитного в СИЗО-6 нару-
шают запрет бесчеловечного обраще-
ния, гарантированный Конституци-
ей и Конвенцией по правам человека. 
В иске говорится, что Юлия Бояршино-
ва поместили в «критически перенасе-
ленный барак» площадью 270,5 кв. м на 
116 спальных мест, где содержались 
150 подследственных, в том числе по 
делам об изнасиловании, убийствах, 
грабеже и разбое. При этом на челове-
ка приходится 2 кв. м. По закону фигу-
ранты дел о преступлениях террори-
стической направленности должны со-
держаться раздельно, а площадь лично-
го пространства должна быть не менее 
4 кв. м. Сначала Юлий Бояршинов не-
делю спал на полу, затем — втроем с со-
камерниками на сдвоенной двухъярус-
ной кровати и в итоге заразился чесот-
кой. Переполненность камеры и от-
сутствие бытовых удобств делали не-
избежными конфликтные ситуации, 
а размещение с «психологически не-
совместимыми» сокамерниками, кото-
рые называли Юлия Бояршинова «тер-
рористом» и «требовали объяснений», 
угрожало его жизни и здоровью, счита-
ет защита.

Требование адвоката «незамедли-
тельно обеспечить личную безопас-
ность подзащитного и перевести его 
в условия, соответствующие зако-
ну» и аргументы судебного иска в СИ-
ЗО-6 сочли необоснованными. Пред-
ставители СИЗО возражали, что «сред-
несписочный» состав обитателей каме-
ры в марте—апреле составлял 78 чело-
век, горячая водопроводная вода в ка-
мере и изолированное место для ку-
рения не предусмотрены, «статистика 
курящих и некурящих (как Юлий Бо-
яршинов.— 

”
Ъ“) не ведется». «Попар-

ное соединение» кроватей в СИЗО не 
запрещено, а мнение, что «это приво-
дит к кожным болезням», как и утвер-
ждение о «психологической несовме-
стимости» истца с сокамерниками, по 
версии ответчиков, подтверждения не 
нашло. Несмотря на то что областная 
прокуратура подтвердила факт перена-
селенности камеры в нарушение нор-
матива, Ломоносовский суд иск откло-
нил. «Тот факт, что Юлий Бояршинов на 
момент разбирательства убыл из СИ-
ЗО-6, не восстанавливает его прав»,— 
считает госпожа Кривонос, планируя 
обратиться в ЕСПЧ.

По данным 
”
Ъ“, в ближайшее время 

Юлия Бояршинова, а также заявивше-
го о пытках с применением электро-
шокера Виктора Филинкова и сотруд-
ничающего со следствием Игоря Шиш-
кина (у которого были зафиксирова-
ны наиболее серьезные телесные по-
вреждения) этапируют из Пензы в Пе-
тербург. В пензенском СИЗО Юлий Бо-
яршинов, по словам адвоката, сидит 
в одиночной камере, его активно ле-
чат от «гореловской чесотки» и каж-
дый день осматривают на наличие фи-
зических повреждений, стараясь де-
лать это под видеорегистратор. Харак-
терной проблемой для СИЗО Пензы, 
как заявлял ранее фигурант дела «Се-
ти» Дмитрий Пчелинцев, было вклю-
ченное с утра до ночи на полную гром-
кость радио «с орущей попсой»: сотруд-
ники СИЗО на просьбы сделать тише 
не реагировали. Но с этим Юлию Бояр-
шинову удалось справиться самостоя-
тельно: по словам адвоката, он просто 
«уронил» закрепленный в вентиляци-
онном отверстии динамик. Адвокат 
также сообщила, что на прошлой неде-
ле охранники изъяли у заключенного 
трехмерный рисунок его одиночной 
камеры, сказав, что это «план побега».

Одновременно в пензенском СИЗО 
ухудшены условия содержания тяжело-
больного Армана Сагынбаева. Напом-
ним, в сентябре он заявил, что год на-
зад оговорил себя и других фигуран-
тов дела «Сети» под пытками электро-
током. Его жалобу на действия сотруд-
ников петербургского и пензенского 
УФСБ рассматривает Следственный ко-
митет (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). Как сооб-

щила «Медиазоне» мать фигуранта Еле-
на Стригина, ранее адвокату удалось 
добиться перевода ее сына «с темпера-
турой под сорок» в более комфортную 
камеру. Но после отказа от признатель-
ных показаний его поместили в кар-
цер, якобы обнаружив у него лезвие, 
а затем поместили в холодную без го-
рячей воды камеру — «хуже, чем была 
в самом начале». Госпожа Стригина опа-
сается, что это критически скажется на 
здоровье сына.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Камеру фигуранта дела «Сети» 
не признали пыточной
Суд отклонил иск задержанного  
к петербургскому СИЗО-6

Суд не нашел ничего про-
тивоправного в условиях  
содержания в СИЗО, на ко-
торые Юлий Бояршинов  
(на фото справа) жаловался 
как на пыточные

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) за-
вершил расследование уголовного 
дела в отношении бывшего прези-
дента московского Роспромбанка 
Сергея Салогубова. Ему инкрими-
нируется хищение из собственно-
го кредитного учреждения 756 млн 
руб. Сам фигурант вины не призна-
ет, утверждая, что никакого крими-
нала в сделке, из-за которой банк 
лишился крупной суммы, не было.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) было возбуждено СКР по заявле-
нию АСВ в мае 2017 года. Незадолго до 
этого с аналогичным заявлением в пра-
воохранительные органы, по данным 

”
Ъ“, обращался и Центробанк. Основа-

нием для расследования стали собы-
тия, произошедшие в середине 2016 го-
да незадолго до отзыва у Роспромбанка 
лицензии (лишен ее в сентябре 2016 го-
да в связи с проведением высокориско-
ванной кредитной политики, связан-
ной с размещением денежных средств 
в активы низкого качества). Тогда го-
сподин Салогубов, который стал пре-
зидентом этого кредитного учрежде-
ния лишь 1 апреля, заключил с так и не 

установленным следствием физиче-
ским лицом три договора уступки прав 
требования по кредитным договорам 
и пять договоров купли-продажи не-
движимости. Взамен Роспромбанку 
был предложен огромный земельный 
участок с домом в престижном районе 
Подмосковья, который по документам 
стоил более 1 млрд руб. При этом кли-
ент согласился уступить недвижимость 
всего за 756 млн руб., а на руки получил 
разницу — 354 млн руб.

В ходе следствия было установлено, 
что реальная стоимость приобретен-
ного господином Салогубовым объек-
та составляет всего 90 млн руб. Таким 
образом, полагают в СКР, банку был 
причинен ущерб на сумму 756 млн 
руб. В ведомстве считают, что действия 
экс-президента Роспромбанка носили 
умышленный характер и он действо-
вал в сговоре как с продавцом земель-
ного участка (он находится в розыске), 
так и с другими топ-менеджерами свое-
го кредитного учреждения.

Задержали Сергея Салогубова в ок-
тябре прошлого года. Тогда же по хо-
датайству следствия Басманный рай-
суд Москвы заключил его под стражу. 
Попытки защиты добиться измене-

ния ему меры пресечения на домаш-
ний арест успехом не увенчались. Сам 
обвиняемый, которого, по словам тог-
дашнего члена совета директоров Ро-
спромбанка Критона Торнаритиса, 
на должность президента назначили 
в надежде на то, что его «опыт успеш-
ной работы в крупных кредитных орга-
низациях позволит укрепить позиции 
банка на финансовом рынке, открывая 
клиентам и партнерам новые возмож-
ности», своей вины в инкриминируе-
мом ему деянии не признает.

По данным 
”
Ъ“, на допросах экс-бан-

кир утверждал, что никакого кримина-
ла в его действиях не было, а заключа-
емые сделки он считал вполне удачны-
ми для Роспромбанка. Адвокат обвиня-
емого Салогубова комментировать об-
стоятельства уголовного дела не стал, 
сославшись на данную следователю 
подписку о неразглашении.

Отметим также, что в июне 2018 года 
СКР было возбуждено еще одно уголов-
ное дело по факту хищения денежных 
средств Роспромбанка под видом выда-
чи кредитов физическим лицам. На се-
годняшний день это кредитное учрежде-
ние задолжало вкладчикам 3,2 млрд руб.

Олег Рубникович

Банкира обвинили  
по договорам уступки
Экс-президенту Роспромбанка инкриминируют  
особо крупное мошенничество

В процессе расследования дела 
выяснилось, что Исмаил Эфен-
диев давал поручения по ре-
монту нескольких частных ав-
томобилей в правительствен-
ном гараже за счет государства
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Минобороны объявило вину Израиля 
Командир Ил-20М, находившегося 

на севере Сирии, получил указание 
уйти из района выполнения задачи 
южнее, а после вернуться на авиабазу 
Хмеймим. Но время было потеряно.

С 21:51 сирийские ПВО приступили 
к отражению атаки, начав пуски зенит-
ных ракет. К этому моменту четверка 
F-16 вновь заняла зону дежурства в воз-
духе в 70 км западнее побережья Си-
рии, активировав средства РЭБ и, веро-
ятно, готовясь к повторному удару. Че-
рез восемь минут, в 21:59, один из ис-
требителей направился к побережью 
Сирии, попутно уходя на сближение 
с Ил-20М, совершившим заход на по-
садку. Это было принято расчетами С-
200Э за новую атаку израильской ави-
ации. «Израильский пилот не мог не 
понимать, что эффективная отражаю-
щая поверхность самолета Ил-20 зна-
чительно превышает аналогичную по-
верхность F-16 и именно российский 
самолет окажется предпочтительной 
целью для зенитной ракеты,— заявил 
генерал Конашенков.— Знали изра-
ильтяне и о том, что в вооруженных си-
лах России и Сирии используются раз-
ные системы опознавания 

”
свой—чу-

жой“ и сирийские радиолокацион-
ные станции могут опознать Ил-20 как 
групповую цель израильских истреби-
телей». Ил-20М оказался на направле-
нии огня С-200Э, нацеленном на изра-
ильские самолеты. Уже в 22:03 зенит-
ная ракета поразила самолет-развед-
чик как более крупную и ближнюю 
цель. Командир экипажа Сергей Гаврю-
тин успел доложить о пожаре на борту, 
но вскоре связь прервалась.

В 22:07 самолет-разведчик ис-
чез с экранов радаров, но ни один из 
F-16 не ушел в свое воздушное про-
странство, продолжив дежурить в воз-
духе более получаса. Спустя 50 минут 
после поражения самолета оператив-
ный дежурный командного центра 
ВВС Израиля сообщила, что инфор-
мация о бедствии с Ил-20М принята: 
«Мы очистили зону. Если необходима 
помощь, мы готовы помочь». Помо-
гать, впрочем, уже было некому: борт 
рухнул в 27 км западнее порта Бани-
ас. Все 15 офицеров погибли на месте, 
сейчас идет работа над извлечени-

ем останков тел и фрагментов само-
лета. В Минобороны РФ считают, что 
ЧП стало следствием либо общей не-
дооценки военным руководством Из-
раиля уровня отношений с Россией, 
либо преступной халатности отдель-
ных командований и командиров, 
чьи действия и привели к трагедии.

В Минобороны Израиля претен-
зии российских коллег не приня-
ли, заявив, что F-16 не прятались за 
«Илом», а деконфликтный механизм 
был задействован больше чем за ми-
нуту. В ведомстве также напомнили, 
что 20 сентября в Москву прилетал 
командующий ВВС Израиля Амикам 

Норкин, где во время встречи с глав-
комом ВКС РФ Сергеем Суровики-
ным представил «подробный и про-
фессиональный» анализ ситуации — 
«Продолжение координации в Сирии 
в интересах обеих сторон».

Израильские политики, в свою оче-
редь, считают, что координация дейст-
вий Тель-Авива с Москвой будет про-
должена. Они настаивают, что вся от-
ветственность лежит на сирийском ре-
жиме, а также Иране и шиитском дви-
жение «Хезболла», чей военный объ-
ект, по словам израильтян, и подвер-
гся атаке. Экс-глава МИД Израиля Ци-
пи Ливни, отвечая на просьбу 

”
Ъ“ про-

комментировать заявления Минобо-
роны РФ, призвала военных двух стран 
«действовать взвешенно, ответствен-
но и рассудительно», чтобы сохранить 
координацию в Сирии. Она отметила 
профессионализм израильских воен-
ных и добавила, что «общий интерес 
России и Израиля — не позволить Ира-
ну — стране, поддерживающей тер-
рор, превратить Сирию в свой пере-
довой форпост и поставить под угрозу 
стабильность ситуации в регионе».

В Тель-Авиве не исключают, что Мо-
сква «обрежет Израилю крылья» в Си-
рии, закрыв ее воздушное простран-
ство для израильских военных само-
летов, или же серьезно ограничит воз-
можность проведения военных опера-
ций. «Уже не важно, кто прав, а кто ви-
новат. Главное, каким был тон Мино-
бороны РФ и какими будут дальней-
шие действия России»,— сказал 

”
Ъ“ из-

раильский источник, близкий к воен-
ным кругам, отметив, что среди элиты 
страны до сих пор была уверенность, 
что Москву можно убедить в невинов-
ности Израиля в инциденте с Ил-20М. 
Президент Владимир Путин, коммен-
тируя ЧП, сказал ранее, что «ответ-
ные действия будут направлены пре-
жде всего на обеспечение дополни-
тельной безопасности наших военно-
служащих, наших объектов в Сирии»: 
«Это будут такие шаги, которые заме-
тят все». Одной из таких мер, по дан-
ным 

”
Ъ“, может стать переброска в Си-

рию батареи ЗРК С-300 из наличия Ми-
нобороны РФ: эта мера впервые была 
упомянута после первого обстрела Си-
рии силами западной коалиции (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля), но так и не реализо-

валась. Если С-300 все-таки окажутся 
в Сирии, то это станет «серьезным ар-
гументом для израильских ВВС в поль-
зу отказа от нанесения ударов по Си-
рии», говорит высокопоставленный 
военный источник 

”
Ъ“: «Де-факто воз-

душное пространство Сирии будет 
прикрыто не только устаревшими си-
стемами ПВО, но и весьма эффектив-
ной модификацией 

”
трехсотки“». Что-

бы исключить вероятность ЧП, за ка-
ждым сирийским расчетом можно бу-
дет закрепить российских офицеров, 
считает собеседник 

”
Ъ“.

Иван Сафронов,  
Марианна Беленькая

Генерал Игорь Конашенков обнародовал позицию российских 
специалистов относительно причастности Израиля к катастрофе 
самолета-разведчика Ил-20М  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Ереван не выдержит других
Как Никол Пашинян выстраивает модель единоличной власти

В Ереване 23 сентября прошли 
выборы в Совет старейшин (сто-
личный парламент), которому 
предстоит избрать мэра горо-
да. Их безусловным фаворитом 
считался блок премьер-минист-
ра Никола Пашиняна «Мой шаг», 
выдвинувший в мэры известного 
комика Айка Марутяна. Господин 
Пашинян сделал все, чтобы прев-
ратить голосование в референ-
дум о доверии себе и инструмент 
давления на оппонентов, кото-
рых он намерен принудить к до-
срочным выборам парламента. 
Другим направлением его усилий 
было налаживание отношений 
с Москвой — российский фактор 
во внутриполитической борьбе 
в Армении резко возрос.

Кампания для одного
Блоку Никола Пашиняна «Мой шаг» 
и поддержанному им кандидату в гра-
доначальники комику Айку Марутяну 
победу на выборах прочили с самого 
начала. Согласно опросам, «Мой шаг» 
мог рассчитывать более чем на 60% го-
лосов. Окончательные итоги выборов 
должны подвести 24 сентября.

Господин Пашинян старался де-
лать все, чтобы выборы в столице 
обернулись его личным триумфом. 
Некоторые наблюдатели в Ереване 
даже говорили, что он специально 
выдвинул комедианта, чтобы всем 
доказать: люди выберут любого, ко-
го поддержит лично он.

Никол Пашинян много выступал 
на митингах в поддержку господина 
Марутяна, представляя будущее го-
лосование как схватку «белых и чер-
ных» сил. К первым он относил себя, 
свой блок и своего кандидата. Ко вто-
рым — всех остальных.

Еще до дня выборов стало ясно, 
что Никол Пашинян ни с кем не соби-
рается делить победу и власть в сто-
лице. В блоке «Елк», созданном пар-
тиями «Гражданский договор» госпо-
дина Пашиняна, «Республика» Арама 
Саргсяна и «Просвещенная Армения» 
Эдмона Марукяна, судя по всему, раз-
горается конфликт. Весной, когда ны-
нешний премьер только шел к влас-
ти, «Республика» и «Просвещенная 
Армения» его полностью поддержи-
вали в уличной борьбе, а потом голо-
совали в парламенте за его назначе-
ние главой правительства.

Но на выборы мэра Еревана не-
давние союзники отправились по-
рознь: «Республика» и «Просвещен-
ная Армения» создали предвыбор-
ный блок «Луйс» и выдвинули в мэ-
ры главу минюста Артака Зейналя-
на. В какой-то момент радикализа-
ция Николом Пашиняном предвы-

борной риторики привела к откры-
тому выяснению отношений с теми, 
кого было принято считать его еди-
номышленниками. Это произошло 
после того, как на одном из митин-
гов в столице премьер заявил, что от-
дельные политические силы, «пред-
ставляющие себя защитниками ре-
волюции», на деле ведут перегово-
ры с Республиканской партией (бы-
ла правящей до весенних событий), 
чтобы республиканцы помогли им 
сфальсифицировать выборы. «Опом-
нитесь, безумцы, опомнитесь!» — 
призвал премьер.

Хотя Никол Пашинян не сказал, 
о ком речь, лидер «Республики» Арам 
Саргсян, комментируя его выступле-
ние, предупредил: «Те люди, кото-
рые один раз вам помогли, могут те-
перь не помочь». Господин Саргсян 
пояснил, что он имеет в виду пред-
стоящую борьбу Никола Пашиняна 
за досрочные выборы в парламент.

Площадью ходи
Сейчас главной проблемой премь-
ера Пашиняна является отсутствие 
надежного большинства в парла-
менте. В этой ситуации его единст-
венным ресурсом и гарантией леги-
тимности является улица. Спустя че-
тыре месяца после событий, кото-
рые он называет «бархатной рево-
люцией» и которые завершились его 
победой, премьер продолжает соби-
рать площади и проводит на них до-
вольно много времени. Каждый раз 
он подчеркивает, что действует от 
имени и в интересах народа.

«Эти выборы имеют исключи-
тельно важное политическое значе-
ние, так как на этих выборах народ, 
гражданин Республики Армения, 
на избирательных участках должен 
подтвердить ту победу, которую он 
одержал на площади Республики,— 
предупреждал Никол Пашинян не-
задолго до выборов в Ереване (цита-
та по 

”
Радио Азатутюн“).— Все те, кто 

хотят подтвердить власть народа, по-
беду народной, ненасильственной 
бархатной революции в Армении, 
должны на избирательных участках 
голосовать исключительно за блок 

”
Мой шаг“, за Айка Марутяна».

Весной Никол Пашинян называл 
досрочные парламентские выборы 
острой необходимостью и продолжа-
ет на этом настаивать. Но ему так и не 
удалось добиться их проведения. 
В этом крайне не заинтересована 
ставшая оппозиционной Республи-
канская партия, которая еще не опра-
вилась после потери власти и может 
разгромно проиграть досрочные вы-
боры находящемуся на волне попу-
лярности премьеру. «Они (выборы.— 

”
Ъ“) могут состояться и в этом году, 

и в начале будущего года. Это зависит 
от политической ситуации»,— так от-
ветил Никол Пашинян на вопрос 

”
Ъ“.

Нет ясности и с процедурой орга-
низации выборов. Самораспустить-
ся парламент не может — такой сце-
нарий законодательно не прописан. 
Есть вариант, при котором премьер 
подаст в отставку, а депутаты не избе-
рут нового главу правительства и тем 
самым создадут основания для до-
срочных выборов. Но Никол Паши-
нян пока не собирается уходить и за-
являет о необходимости поменять 
конституцию, чтобы сделать возмож-
ным самороспуск парламента.

«По конституции я как премьер-
министр должен подать в отставку, 
а парламент должен два раза подряд 
не выбрать нового. Что тогда может 
произойти? Я могу подать в отставку, 
а парламент втихую соберется и вы-
берет… знаете кого. Поэтому мы ини-
циируем изменения в конституции. 
Мы разрешим парламенту провести 
самороспуск. И если вы выразите это 
требование как народное, мы обес-
печим принятие этих изменений 
в парламенте»,— заявил Никол Па-
шинян в августе на митинге, приуро-
ченном к 100 дням его премьерства.

Поскольку большинство в парла-
менте он не контролирует, не исклю-
чено, что принуждать законодате-
лей к досрочным выборам ему снова 
придется с помощью уличных мето-
дов борьбы. Именно так он стал пре-
мьером четыре месяца назад.

С Россией вперед
После прихода Никола Пашиняна 
к власти российский фактор в ар-
мянской политике приобрел особое 
значение. Оппоненты до сих пор не-
редко припоминают господину Па-
шиняну, что раньше он был против 
членства страны в Евразийском эко-
номическом союзе (ЕАЭС) и Органи-
зации договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ), и пытаются ули-
чить в прозападности. Эти подозре-
ния усилились после того, как в Ар-
мении возбудили уголовные дела 
в отношении генсека ОДКБ Юрия 
Хачатурова и экс-президента Робер-
та Кочаряна, который называет себя 
другом президента России Владими-
ра Путина.

Арест господина Хачатурова 
стал серьезной проблемой в отно-
шениях Никола Пашиняна с РФ. 
И хотя позже — после довольно 
резких заявлений из Москвы — 
чиновника отпустили, собеседни-
ки 

”
Ъ“ среди российских диплома-

тов и после этого не исключали, 
что за арестом, ударившим по ими-

джу ОДКБ, стоят «некие внешние 
силы». Намек был явно на Запад.

Этими ошибками постарались 
воспользоваться его оппоненты. 
Главный из них — Роберт Кочарян. 
Вернувшийся в политику экс-прези-
дент резко критикует Никола Паши-
няна. Отдельно — за внешнюю по-
литику. Господин Кочарян уже обви-
нил премьера в том, что он пытается 
развернуть страну на 180 градусов, 
и предупредил: «Любой неосторож-
ный шаг в геополитических приори-
тетах — это прямая угроза безопас-
ности страны».

В последнее время Никол Паши-
нян постарался исправить ситуацию 
на российском направлении. В на-
чале сентября он слетал в Москву 
и лично объяснил Владимиру Пути-
ну мотивы своих действий.

А в ближайшее время Ереван от-
правит в Сирию гуманитарную мис-
сию — в Алеппо полетят армянские 
саперы и медики. Россия, заявля-
ющая о необходимости междуна-
родных усилий по восстановлению 
арабской республики, заинтересо-
вана, чтобы эта работа проводилась 
ею не в одиночку. По данным 

”
Ъ“, ар-

мянские военные и врачи направят-
ся в Сирию, как только министерст-
ва обороны России и Армении под-
пишут соответствующий протокол.

Кроме того, российские эксперты 
были допущены в биолаборатории, 
открытые в Армении при финансо-
вой поддержке США. Так называе-
мые референс-лаборатории работа-
ют на Украине, в Грузии, Казахстане 
и Армении. Москва выражала обес-
покоенность их появлением и давно 
пыталась добиться доступа к ним. По 
информации 

”
Ъ“, лаборатории по-

сещали эксперты Минобороны РФ, 
и теперь российская сторона ведет 
с Арменией переговоры о подписа-
нии документа, который гарантиро-
вал бы запрет на использование этих 
объектов третьими странами. Если 
переговоры увенчаются успехом, то, 
например, у американских экспер-
тов не будет доступа в лаборатории.

Теперь источники 
”
Ъ“ констати-

руют: «Отхода Еревана от линии на 
активное участие в ОДКБ и ЕАЭС 
нет». В то же время собеседники 

”
Ъ“ 

признают, что внутренняя ситуация 
в Армении их по-прежнему беспо-
коит. «Ситуация здесь напоминает 
бульон, который еще только варит-
ся. Что из этого получится, пока не-
понятно»,— сказал 

”
Ъ“ российский 

дипломат, занимающийся армян-
ским направлением и просивший 
не упоминать его имени.

Владимир Соловьев,  
Ереван—Москва
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мировая политика

Реджеп Тайип Эрдоган, 
президент Турции

Турция не допустит  
террористических  
формирований  
на своей границе

На прошлой неделе в Сочи в ходе переговоров с моим дорогим дру-
гом президентом Российской Федерации Владимиром Путиным 
мы достигли важного соглашения о предотвращении возможно-
го нового гуманитарного кризиса в Сирии. Турция как страна, ко-
торая с самого начала сирийского кризиса прилагала усилия и ис-
пользовала все возможности для того, чтобы гуманитарный кри-
зис в соседней стране не усугубился, показала всему миру, что она 
придает большое значение участию в конструктивных перегово-
рах со сторонами конфликта. Россия — одна из главных стран, с ко-
торыми мы работаем в этом процессе.

Астанинский формат, который мы в последнее время воплоща-
ли в жизнь вместе с Россией и Ираном, подготовил почву для урегу-
лирования сирийского кризиса, который длится вот уже восемь лет. 
Будучи убежденными в том, что мы должны проявить ответствен-
ность, мы многое сделали для разрешения данной проблемы. У нас 
есть различия во мнениях и подходе, но мы пытаемся выявить точ-
ки соприкосновения, а не различия. Я верю в то, что это сотрудниче-
ство будет и дальше активно развиваться.

Во время переговоров по Идлибу в Сочи мы приняли решение со-
здать демилитаризованную зону между территориями, контролиру-
емыми оппозицией и режимом. Оппозиция будет продолжать оста-
ваться на занимаемых территориях. Мы добьемся того, чтобы ради-
кальные группы, которые мы определим вместе с Россией, не смо-
гли действовать в этом регионе.

Есть одно важное обстоятельство, о котором мы говорили с само-
го начала. Это то, что Турция ни при каких обстоятельствах не до-
пустит террора в любой точке своей границы. Турция ранее неод-
нократно подтверждала эту свою решимость в Африне, Джераблу-
се, Эль-Бабе и в районе Идлиба. Позиция Турции, которую она всег-
да ставила на первый план и решительно придерживалась,— бо-
роться со всеми террористическими организациями, в первую оче-
редь с ДАИШ (террористическая организация 

”
Исламское государст-

во“ запрещена в РФ.— 
”
Ъ“). Я бы хотел подчеркнуть, что Турция, ко-

торая вот уже 40 лет борется с терроризмом, не пойдет ни на какие 
уступки террористическим структурам, будет и дальше решительно 
действовать в соответствии со своей позицией по данному вопросу.

Также важна наша борьба со структурами, которые непосредствен-
но угрожают безопасности Турции. На переговорах мы открыто до-
вели и в дальнейшем будем доводить до сведения всех заинтересо-
ванных сторон то, что мы придаем большое значение освобождению 
от террористов районов, находящихся под контролем партии «Демо-
кратический союз» (ПДС) и «Сирийских демократических сил» (СДС). 
К сожалению, мы видим, что необычайная поддержка, которая в по-
следнее время оказывалась, особенно со стороны США, силам ПДС и 
СДС, продолжается. Подобные шаги, наносящие ущерб равновесию в 
регионе и миру между его народами, должны быть прекращены. Мы 
надеемся и на поддержку России в борьбе Турции c такими террори-
стическими организациями, как РПК, ПДС и СДС. Я считаю, что наши 
страны, являющиеся соседями, должны иметь общий взгляд на обсто-
ятельства, угрожающие безопасности друг друга.

Как известно, в проблеме Идлиба Турция с самого начала выдви-
гала на первый план обеспечение безопасности гражданского насе-
ления, охрану границ зоны деэскалации и защиту умеренной оппо-
зиции. У разных стран могут быть свои подходы к умеренной оппо-
зиции. Однако мы считаем, что умеренной оппозиции нужно оста-
ваться в процессе политического решения. Потому что это необхо-
димо для нормального функционирования женевских и астанин-
ских переговоров. Мы неоднократно говорили, что мы против лю-
бых попыток, направленных на то, чтобы признать умеренную оп-
позицию террористами и уничтожить ее.

Режим Асада, к сожалению, ведя пропаганду против Турции и очер-
няя ее, делает вид, что не замечает деятельность Турции, направлен-
ную на достижение мира в этой стране, на возвращение миллионов 
людей в свои дома, и выводит на повестку дня безосновательные об-
винения. Мы же, не обращая внимания на клеветнические обвине-
ния режима, который годами причиняет страшные страдания соб-
ственному народу, продолжаем идти по тому пути, который считаем 
правильным для обретения сирийским народом мира и спокойствия.

Без сомнения, сирийский кризис стал причиной возникнове-
ния гуманитарной катастрофы, последствия которой будут ощу-
щаться еще долгие годы. Турция по-братски открыла свои грани-
цы более чем 3,5 млн беженцев, которые были вынуждены поки-
нуть свою страну. Мы и не могли поступить иначе по отношению 
к своим братьям, которые пытались спасти свои жизни, бежав от 
жестокости режима Асада. Как известно, Турция в одиночку поне-
сла все расходы, необходимые для сохранения их жизни. К сожа-
лению, несмотря на все наши призывы, международное сообщест-
во не сделало ничего существенного для того, чтобы разделить это 
бремя с нашей страной. Я хотел бы еще раз подчеркнуть, что непра-
вильно считать эту проблему, которая стала кровоточащей раной 
нашего мира, проблемой одной лишь Турции.

Подводя итог, я хотел бы особенно подчеркнуть, что я рад то-
му, что наши отношения с Россией в последнее время продолжа-
ют развиваться на основе добрососедства, общих интересов и вза-
имоуважения. Мы предпринимаем необходимые шаги для разви-
тия в первую очередь общих энергетических проектов и роста вза-
имных инвестиций, а также культурно-гуманитарных отношений. 
Мы продолжим и далее предпринимать эти шаги. Я считаю, что 
турецкий и российский народы, находящиеся в одном регионе и 
сотни лет являющиеся историческими субъектами, должны иметь 
глубокие, искренние и близкие отношения. Я хотел бы подчерк-
нуть, что мы всегда будем поддерживать деятельность, проводи-
мую для достижения этой цели.

Наши страны, явля ющиеся  
соседями, должны иметь общий 
взгляд на обстоятельства,  
угрожающие безопасности  
друг друга
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23869,93 (+195)
РТС 1149,53 (+8,88)
FTSE 100 7490,23 (+122,91)

DAX 30 12430,88 (+104,4)
DJIA 26743,50 (+86,52)
NASDAQ Composite 7986,96 (-41,28)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.09.18
Австралийский доллар 48,3623
Английский фунт 87,6285
Белорусский рубль** 31,9353
Датская крона* 10,4736

Доллар США 66,2497
Евро 78,0753
Индийская рупия*** 91,8540
Казахский тенге*** 18,7400

Канадский доллар 51,3603
Китайский юань* 96,8563
Норвежская крона* 81,4539
СДР 93,0205

Сингапурский доллар 48,5987
Новая турецкая лира 10,5594
Украинская гривна* 23,6184
Шведская крона* 75,4329

Швейцарский франк 69,2699
Японская иена*** 58,7659
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стоит считать сложившейся тради-
цией тот факт, что любые важные 
переговоры на европейском уров-
не остаются безрезультатными ров-
но до финальной даты, когда долж-
но быть принято решение. Собы-
тия развивались подобным обра-
зом во всех трех программах спасе-
ния Греции от долгового кризиса, 
теперь же такой сценарий может 
оказаться применимым и к Brex-
it. В конце прошлой недели в ав-
стрийском Зальцбурге завершился 
очередной неформальный саммит 
глав стран ЕС — основным пунктом 
повестки на нем предсказуемо ока-
залось обсуждение предложений 
премьер-министра Великобрита-
нии Терезы Мэй по условиям выхо-
да страны из союза.

В случае отсутствия каких-ли-
бо договоренностей Великобри-
тания покинет ЕС 29 марта 2019 
года, после чего, согласно плану, 

должен наступить переходный пе-
риод, который продлится до кон-
ца 2020 года. При этом продолжа-
ющиеся полтора года переговоры 
об условиях этого периода по боль-
шому счету до сих пор остаются 
безрезультатными. На последней 
встрече лидеры европейских стран 
попросту отказались поддержать 
предложения Терезы Мэй, с огром-
ным трудом согласованные внутри 
британской политической системы 
еще в июле. Кабинету госпожи Мэй 
импонирует идея сохранения сво-
боды торговли с ЕС при самостоя-
тельном регулировании рынка — 
с Брюсселем же предлагается со-
хранить лишь свод общих правил 
(хотя для торговли признание стан-
дартов даже важнее, чем действие 
пошлин). В ЕС считают такой под-
ход излишне избирательным.

Одним из самых спорных оста-
ется судьба участка на границе 
с Северной Ирландией — возвра-
щение пограничного и таможен-
ного контроля на этом единствен-
ном сухопутном отрезке не нравит-
ся ни одной из сторон. Однако все 
альтернативные сценарии пробле-
матичны — отсутствие таможенно-
го контроля должно предполагать 
сохранение единой таможенной 
зоны, а также единых внешних та-
рифов. В свою очередь, предложе-
ния предоставить статус части та-
моженной зоны (включая обложе-
ние НДС в рамках общеевропей-
ской системы) лишь Северной Ир-
ландии рассматриваются как угро-
за конституциональной целостно-
сти страны уже в Лондоне.

Обе стороны теперь не исклю-
чают, что сделки может и не быть 
вовсе: в Лондоне заверяют, что это 
«не станет концом света», одна-
ко пока это все-таки, скорее, ин-
струмент политического влияния, 
в случае с британской делегаци-
ей — отнюдь не только на Брюс-
сель. Ключевым же событием мо-
жет оказаться саммит глав стран со-
юза 18 октября, именно на нем ста-
нет ясно, готовы ли стороны пойти 
на компромисс: его ширина, впро-
чем, еще должна быть одобрена как 
британским, так и европейским 
парламентами.

правила  
игры

ЕС и Британии на сво-
ем опыте приходится 
убеждаться, что вос-
становление границ 
может оказаться 
еще более трудоем-
ким процессом, чем 
 избавление от них

в восстановление границ выясняет 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

«Ростелеком» связался с Nokia
Компании вместе будут производить софт и оборудование для сетей связи

«Ростелеком» и Nokia создали в России 
совместное предприятие «РТК — Сете-
вые технологии», которое займется про-
изводством софта и оборудования для 
сетей связи. Финский партнер готов 
вложить в проект до 10 млрд руб. В «Ро-
стелекоме» рассчитывают, что в услови-
ях политики импортозамещения новая 
компания станет первым крупным оте-
чественным игроком рынка.

«Ростелеком» и Nokia создали СП, расска-
зал собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, и подтвердили в российской компании. 
В «РТК — Сетевые технологии» оператору 
принадлежит 51% долей, Nokia — 49%. Устав-
ный капитал компании составил 100 млн 
руб., следует из данных ЕГРЮЛ. В пресс-служ-
бе «Ростелекома» уточнили, что Nokia гото-
ва вложить в СП до 10 млрд руб. на горизон-
те 2019–2022 годов. Средства должны пойти 
на разработку собственных продуктов, а так-
же поглощение и участие в капитале россий-
ских технологических компаний.

«Мы создаем полноценного российского 
производителя софта и оборудования для се-

тей. Пока на этом рынке есть только иностран-
ные игроки. Таким образом, мы решаем гло-
бальную стратегическую задачу импортоза-
мещения. Эти технологии в первую очередь 
будут востребованы самим 

”
Ростелекомом“, 

интерес проявляют и другие крупные госкор-
порации. На первом этапе существенную 
часть финансирования обеспечит Nokia»,— 
рассказал 

”
Ъ“ вице-президент по развитию 

бизнеса «Ростелекома» Александр Айвазов. 
Совместное предприятие будет играть клю-
чевую роль в поддержке процесса цифровиза-
ции в РФ, полагает вице-президент Nokia в ре-
гионе Восточная Европа Деметрио Руссо.

СП планирует заниматься созданием сете-
вых решений для компаний телекоммуника-
ционной отрасли и корпоративных клиен-
тов на основе технологий Nokia и отечествен-
ных разработок. Речь идет, в частности, о ма-
гистральной сетевой инфраструктуре опера-
торов связи, управлении сетями центров об-
работки данных, виртуализации корпоратив-
ных сетей, интернета вещей и мобильных се-
тей связи нового поколения. Новая компания 
в перспективе также может стать инкубато-

ром для отечественных стартапов, добавляют 
в «Ростелекоме». Существенная часть ее при-
были будет направляться на развитие СП.

Для многих операторов новые направле-
ния деятельности — чуть ли не единственный 
источник роста бизнеса в будущем, им нужно 
осваивать новые рынки, поясняет партнер 
«Делойт» в СНГ Антон Шульга. «Ростелеком» 
уже делал попытки освоить область внешних 
инноваций через стратегические приобре-
тения и корпоративный венчурный фонд, 
а сделка с Nokia кажется еще одним шагом 
в этом направлении, отмечает он: «Эксперти-
за и технологии Nokia могут быть полезными, 
в том числе, для локализации производства 
оборудования и ПО». Скорее всего, приоритет 
локализации стратегически обозначен между 
партнерами, соглашается гендиректор J’son & 
Partners Consulting Светлана Водянова. Амби-
циозность замысла зависит от того, в каком 
виде «Ростелеком» включил в соглашение на-
циональные интересы, уточняет она: пока не-
ясны уровень локализации, количество ино-
странных сотрудников, распределение дохо-
дов, интеллектуальной собственности и т. д.

Выручка «Ростелекома» от цифровых услуг 
растет, напоминает начальник управления 
операций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко: 
во втором квартале 2018 года продажи облач-
ных услуг выросли на 34%, а доля цифровых 
услуг в структуре выручки перевалила за 50%. 
При этом наиболее перспективные сегмен-
ты связаны с big data — в частности, хранение 
данных для немагистральных операторов 
и услуги дата-центров, добавляет он.

Сотовые операторы, готовясь к развитию 
нового поколения связи, также интересуют-
ся партнерством с иностранными участни-
ками рынка. «Вымпелком» недавно подпи-
сал стратегическое соглашение в области из-
учения и тестирования технологий 5G с Erics-
son, а ранее — похожее соглашение с Huawei. 
В мае «МегаФон» и Nokia подписали меморан-
дум о стратегическом сотрудничестве в обла-
сти развития сетей 5G и внедрения цифровых 
технологий. МТС в октябре 2017 года догово-
рилась с Ericsson о поставках оборудования 
для 5G и интернета вещей на €400 млн.

Кристина Жукова

«Транснефть» в конце прошлой 
недели остановила поставки 
нефти на все три НПЗ группы 
New Stream Дмитрия Мазурова 
из-за отсутствия маршрутных 
поручений. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, New Stream не купи-

ла вовремя нефть для своих за-
водов, допустив крайне нети-
пичные для отрасли перебои 
поставок. Ряд источников 

”
Ъ“ 

говорят о возможных финан-
совых сложностях группы, от-
мечая, что в этом году у нее уже 
были перебои поставок. Экс-
перты связывают ситуацию 
с налоговым маневром и ждут 
ее ухудшения для независи-
мых нефтепереработчиков. 
Однако на рынке топлива про-
блемы New Stream пока не от-
ражаются.

Группа New Stream Дмитрия Ма-
зурова на прошлой неделе столк-
нулась с остановкой подачи нефти 
сразу на все три своих нефтепере-
рабатывающих завода. Как сообщи-
ли в «Транснефти», из-за отсутствия 
маршрутных поручений поставки 
на крупнейший НПЗ группы Анти-
пинский, а также на Афипский за-
вод были прекращены 21 сентября, 
а на Марийский НПЗ — еще 17 сен-
тября. В «Транснефти» в пятницу со-
общили, что подачу сырья на Афип-
ский НПЗ планировалось возобно-
вить в тот же день позднее. В New 
Stream не стали комментировать 
остановку поставок.

В группу входят три НПЗ — Ан-
типинский, который 20 сентя-
бря запустил производство бензи-
нов 5-го класса, а также Марийский 

и Афипский, которые пока бен-
зин не производят, но которые New 
Stream планировала модернизи-
ровать. В отличие от крупных неф-
текомпаний, у New Stream нет сво-
их добывающих активов, поэтому 
группа закупает нефть на внутрен-
нем рынке.

Отсутствие маршрутных пору-
чений означает, что New Stream 
не купила нефть для поставки 
на свои НПЗ, пояснил 

”
Ъ“ источник 

в отрасли. «Это странное поведение, 
потому что простои в работе НПЗ ве-
дут к дополнительным расходам, 
особенно если они продлятся более 
нескольких дней, тогда завод при-
дется полностью перезапускать по-
сле остановки»,— говорит он. Один 
источник 

”
Ъ“ в отрасли предполага-

ет, что у New Stream не хватает обо-

ротных средств для покупки нефти, 
другой — что компания пытается 
добиться более выгодных условий 
ее покупки. При этом в этом году 
поставки на Антипинский НПЗ уже 
неоднократно прерывались: в фев-
рале вице-президент «Транснеф-
ти» Сергей Андронов связывал это 
с «финансовыми проблемами» New 
Stream, тогда как группа объясняла 
перерывы ремонтами нефтепрово-
дов. Один из источников 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из компаний, утвержда-
ет, что перебои поставок нефти про-
исходят с конца прошлого года.

На данный момент остановка по-
ставок нефти на заводы New Stream 
не влияет на снабжение топливом, 
заявил 

”
Ъ“ глава департамента пе-

реработки Минэнерго Антон Руб-
цов. «В настоящее время НПЗ компа-

нии работают близко к заявленному 
плану на сентябрь, по которому про-
изведут около 50 тыс. тонн автомо-
бильного бензина и около 180 тыс. 
тонн дизельного топлива». Он отме-
тил, что «временные приостановки 
поставок на НПЗ New Stream связа-
ны не с технологическими, а с ком-
мерческими особенностями рабо-
ты компании» и «в любом случае это 
не отразится на обеспечении вну-
треннего рынка топливом».

Прекращение поставок на Анти-
пинский НПЗ выглядит тем более 
странно, что 20 сентября завод начал 
выпуск бензина 5-го класса после до-
рогостоящей модернизации. Начало 
выпуска бензина позволит заводу 
со следующего года получать отри-
цательный акциз на нефть в рамках 
налогового маневра, однако два дру-

гих НПЗ группы бензинов не выпу-
скают и поэтому даже если получат 
обратный акциз, то на временной 
основе и в меньшем объеме. В част-
ности, экономика Марийского НПЗ 
наверняка станет отрицательной, 
говорят собеседники 

”
Ъ“ на рынке, 

а общее положение группы — еще 
более сложным с учетом высоко-
го долга. Чистый долг New Stream 
составлял $2,5 млрд на конец 2016 
года, с тех пор данные не раскрыва-
лись. Основным кредитором груп-
пы является Сбербанк, где вчера от-
казались от комментариев. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 10 сентября, представители 

банка вошли в органы управления 
структур New Stream вместо экс-вла-
дельца газовой компании «Итера» 
Игоря Макарова. Сам господин Ма-
каров выходит из New Stream, а его 
место займет новый акционер, и воз-
можно, это будут структуры, близ-
кие к Сбербанку. Также банк уже стал 
владельцем «золотой», или приори-
тетной, акции Антипинского НПЗ.

Сложившаяся ситуация отражает 
масштаб проблем, с которыми столк-
нулась независимая нефтеперера-
ботка из-за налогового маневра, по-
лагает Михаил Турукалов из «Ана-
литики товарных рынков». Он от-
мечает, что большинство независи-
мых НПЗ, которые строились отно-
сительно недавно на заемные сред-
ства, теперь испытывают финансо-
вые трудности и «эта проблема бу-
дет усугубляться в ближайшие годы 
по мере завершения налогового ма-
невра и отмены экспортных пош-
лин на нефть и нефтепродукты».

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков
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У New Stream прервался поток
НПЗ группы неожиданно остались без нефти

МКБ прошел стресс-тест
IT-сбой поставил под угрозу рейтинг банка

Сбой в обслуживании физлиц, который  произошел 
в Московском кредитном банке (МКБ), поставил 
под вопрос кредитоспособность банка. Рейтинго-
вое агентство «Эксперт РА» решило установить ста-
тус «под наблюдением» по рейтингу кредитной орга-
низации, чтобы оценить влияние IT-сбоя на деловую 
репутацию и финансовые показатели банка. В самом 
МКБ уверяют, что работоспособность всех систем по-
чти восстановлена, а финансовые показатели из-за 
инцидента не пострадали — оттока средств граждан 
вопреки ожиданиям не произошло. 

«Эксперт РА» в пятницу установил статус «под наблюде-
нием» по рейтингу кредитоспособности МКБ из-за реализа-
ции операционного риска — технических сбоев, которые 
парализовали обслуживание населения на несколько дней. 
У банка продолжает действовать относительно высокий рей-
тинг ruA–, но агентство может изменить прогноз по нему или 
же понизить рейтинг в зависимости от того, как эта проблема 
скажется на деловой репутации и основных финансовых по-
казателях банка. Рейтинговое агентство АКРА также наблю-
дает за развитием ситуации с МКБ, но оснований для измене-
ния рейтинга пока не видит. 

• Московский кредитный банк занимает седьмое место в рос-
сийской банковской системе с активами в размере почти 2 трлн 
руб. Согласно отчетности банка на 1 августа, юрлица хранят 

в нем 676,6 млрд руб., население — еще 344,4 млрд руб. Основным 
акционером банка является концерн «Россиум» Романа Авдеева.
По словам трех источников 

”
Ъ“, проблемы с обслужи-

ванием физлиц, как и уверяет банк, носят технический, 
а не финансовый характер. Они связаны с разнородной IT-
архитектурой банка и произошли во время обновления про-
дуктов от компаний «Диасофт» и Oracle. Банк в течение трех 
дней практически полностью перестал обслуживать физлиц 
(проблема не затронула юрлиц), в том числе выдавать вкла-
ды. Основные проблемы были устранены, но работа интер-
нет-банка оставалась нестабильной с четверга. В воскресенье 
пресс-служба МКБ уточнила 

”
Ъ“, что банк продолжал тестиро-

вать обновления, влияющие на работу интернет-банка, а так-
же устанавливать новые. Скорость операций возвращается 
к прежним значениям.

При этом в кредитной организации заверили, что реали-
зовавшийся операционный риск почти не оказал влияния 
на финансовую стабильность банка. В течение трех дней 
сбоя банк открыл вкладов в объеме порядка 70% от обычных 
(до сбоя) ежедневных значений. Массового оттока средств 
клиентов не было, сообщил 

”
Ъ“ глава МКБ Владимир Чубарь. 

«Могу сказать честно, что я ожидал худшего — нестабиль-
ной ситуации, а ситуация оказалась управляемая,— заявил 
господин Чубарь.— Это был хороший стресс-тест, который 
мы сами себе устроили в реальной жизни». 

Инвесторы, кажется, тоже не отреагировали на проблемы 
банка. Стоимость акций колебалась все эти дни в пределах 
нормы. Более того, цена бумаг даже подросла и приблизилась 
к рекордным значениям (за прошлую неделю стоимость ак-
ций выросла с 4,96 руб. до 5,1 руб.). Впрочем, акции могли ску-
пать близкие к банку люди — свою долю, в частности, увели-
чил независимый директор — член наблюдательного совета 
банка лорд Питер Дарсбери. Облигации в основном отреаги-
ровали лишь небольшим снижением. Исключение составили 
низколиквидные субординированные евробонды с погаше-
нием в 2027 году, которые торговались в пятницу на рекордно 
низкой отметке 79% от номинала (до сбоя — 91% от номинала).

Даже если клиенты усомнились в том, что проблемы носят 
технический, а не финансовый характер, то вряд ли они мо-
гли вынести из банка значительную часть средств, полагает 
аналитик «Алор брокер» Алексей Антонов. «Во-первых, навер-
няка в банке не так много физлиц, открывших вклады на сум-
му свыше застрахованной государством,— поясняет господин 
Антонов.— Во-вторых, МКБ является одним из системно зна-
чимых банков, все понимают, что даже если с банком что-ни-
будь случится, то ЦБ окажет ему поддержку, как это произош-
ло недавно с другими крупнейшими банками, попавшими 
в Фонд консолидации банковского сектора. То есть отзыва ли-
цензии можно не опасаться».

Виталий Солдатских
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 24 сентября 2018 №173/П   l   Коммерсантъ

июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3664

0,55%
5,8 7,3

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0

7,3тыс. пунктов ● 6,406

0,92%
0 85

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 67,06

1,10 1,30

1,10

1,14

1,18

1,22

1,26

1,30тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
0,74%14,55% 0,65%

● 1,199трлн руб. ● 37,71

Банк России в ответе на запрос 
пенсионных саморегулируе-
мых организаций пояснил, 
как участники рынка должны 
рассчитывать постоянную и пе-
ременную части вознагражде-
ния. Такая возможность появи-
лась у фондов еще в марте, но до 
сих пор не было ясности в дета-
лях механизма. Теперь понятно, 
что в течение года игроки смо-
гут отчислять себе management 
fee, пропорциональный сред-
ней стоимости чистых активов, 
а по его итогам — выплатить 
success fee.

На прошлой неделе ЦБ разъяснил 
основные параметры новой систе
мы заработка НПФ (

”
Ъ“ также ознако

мился с ответом ЦБ). Отправку и по
лучение письма подтвердили 

”
Ъ“ в 

одной из СРО, а также в нескольких 
фондах. 

Изменения в закон о НПФ, позво
ляющие фондам выбирать manage
ment fee, вступили в силу 18 марта. С 
этого дня фонды имеют право на по
стоянную часть вознаграждения, ко
торая составляет 0,75% от средней сто
имости чистых активов фонда за год. 
Выплаты могут производиться не ча
ще одного раза в месяц. Раньше НПФ 
имели право лишь на success fee — не 
более 15% дохода, полученного от ин
вестирования пенсионных накопле
ний фонда и выплачиваемого один 
раз по итогам года. Постоянная часть 
вознаграждения взимается из пенси
онных накоплений, переменная 
часть — из инвестиционного дохода. 
Эти деньги зачисляются в собствен
ные средства НПФ, из которых фон
ды выплачивают вознаграждение 
управляющим компаниям (УК), спе
циализированному депозитарию, а 
также делают отчисления в резерв по 
обязательному пенсионному страхо
ванию (РОПС).

Однако полгода после вступле
ния в силу новых норм законода

тельных норм, позволяющих НПФ 
получать management fee, фонды не 
понимали, как они могут сочетать ее 
с success fee. Еще в августе НАПФ и 
АНПФ, две отраслевые саморегули
руемые организации (СРО), направ
ляли совместный запрос регулятору 
(
”
Ъ“ ознакомился с этим письмом).

Прежде всего НПФ интересовало 
сочетание постоянной части вознаг
раждения с переменной, следует из 
пояснительной записки к письму 
двух СРО. Поскольку в текущей ре
дакции закона об НПФ не предусмо
трена возможность уменьшения до
хода к распределению на получен
ное фондом management fee, может 
возникнуть такая «неблагоприятная 

для НПФ ситуация», когда «размер 
вознаграждения (постоянная и пере
менная части) будет ограничен 15% 
от результата инвестирования». Дру
гим важным вопросом, волновав
шим фонды, стало использование 
обособленных частей средств пенси
онных накоплений (выплатного ре
зерва и резерва срочных выплат) 
при расчете постоянной части воз
награждения — входят ли они в базу 
для расчета или нет?

Как поясняется в письме Банка 
России, при расчете success fee в кон
це года из объема пенсионных нако
плений, подлежащих расчету пере
менной части вознаграждения, 
должна быть вычтена величина ma
nagement fee, которую в течение все
го года получал НПФ. Таким образом, 
был выбран вариант, похожий на тот, 
который использовался ранее, когда 
рассчитывалась переменная часть 
вознаграждения для управляющей 
компании и спецдепозитария, кото
рая вычиталась из базы для расчета 
success fee для фонда.

Кроме того, ЦБ трактует базу для 
расчета чистых активов как включаю
щую обособленные части средств 
пенсионных накоплений — выплат
ной резерв и резерв срочных выплат. 
Особо в Банке России отметили слу
чай с другой обособленной частью 
пенсионных накоплений — РОПС, 
который также должен войти в расчет 

базы для получения постоянной ча
сти. При этом средняя стоимость чи
стых активов (СЧА) определяется из 
расчета СЧА на каждый  рабочий день.

До получения письма ЦБ почти 
никто из крупных фондов не риско
вал выбирать management fee, рас
сказали в одном из СРО, а также в 
трех крупных фондах. Лишь в фон
дах финансовой группы «Будущее» 
стали получать постоянную часть 
вознаграждения, рассказали 

”
Ъ“ не

сколько ее контрагентов. «На теку
щий момент в оперативном прос
мотре разъяснений вопросы по рас
чету сняты»,— заявила заместитель 
гендиректора НПФ Сбербанка Еле
на Тетюнина, уточнив, что стали по
нятны периодичность взимания 
manage ment fee, дата начала расче
та, а также порядок расчета базы. В 
фонде склоняются к ежекварталь
ным изъятиям постоянной части 
вознаграждения. «Вознаграждение 
всех контрагентов за 2018 год будет 
рассчитано по новой модели с даты 
изменения законодательства»,— зая
вил исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев. «Ответ ре
гулятора надо внимательно проана
лизировать со спецдепом, а после 
этого будем брать постоянную часть 
вознаграждения»,— уточнил топме
неджер одного из фондов, входящих 
в десятку крупнейших.

Илья Усов

Пенсионная постоянная
ЦБ разъяснил, как выплачивать вознаграждения НПФ

Одно из крупнейших на рынке 
«Первое коллекторское бюро» 
(ПКБ) первым из коллекторов 
получило национальных рей-
тинг. Использовать его компа-
ния планирует для размещения 
нового выпуска облигаций, что-
бы снизить стоимость фондиро-
вания и рефинансировать дейст-
вующие выпуски. Но эксперты 
считают, что у коллектора могут 
возникнуть проблемы с разме-
щением бумаг из-за не самого 
позитивного имиджа отрасли.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» присвоило ПКБ рейтинг кредито
способности на уровне ruA— по на
циональной шкале со стабильным 
прогнозом. Два года назад агентство 
получило международный рейтинг 
Standard & Poor’s на уровне В— со ста
бильным прогнозом. В сентябре про
гноз был пересмотрен на позитив
ный. «Мы планируем и в дальнейшем 
пользоваться двумя рейтинговыми 
агентствами, чтобы и международные 
инвесторы, и российские участники 
адекватно оценивали состояние ком
пании»,— пояснил 

”
Ъ“ гендиректора 

ПКБ Максим Владимиров.

• ПКБ основано в 2005 году. Это ос
новная компания группы FCB Group 
Limited, специализируется на покупке 
портфелей просроченной задолженно
сти у банков и взысканием ее. Контр
олирующие акционеры группы — ин
вестиционные фонды Baring Vostok. 
В 2014 году в группу также вошла 
« Национальная служба взыскания». 
Согласно отчетности по МСФО за 
первое полугодие, объем активов FCB 
Group Limited составил $129,3 млн, 
собственный капитал — $90,5 млн, 
чистая прибыль — $10,7 млн.
Агентство планирует использовать 

национальный рейтинг для привлече
ния инвесторов при размещении ново
го выпуска облигаций, чтобы рефинан
сировать текущие обязательства. По 
данным ПКБ, на данный момент в обра
щении находятся два выпуска облига
ций ПКБ на сумму 1,8 млрд руб. с пога
шением в 2019 и 2021 годах. Доход
ность по длинному выпуску в настоя
щее время превышает 15,0% годовых. 
При этом, как следует из отчета «Экс
перт РА», сейчас основным держателем 
облигаций агентства выступает банк 
«Восточный». Он является связанной 
стороной для ПКБ, а также единствен
ным банковским кредитором по состо
янию на конец первого полугодия. При 
этом финансовое состояние самого 
«Восточного» оценивается рейтинго
вым агентством как невысокое, а его до
ля в пассивах ПКБ составляет около 31%.

Рейтинг ruA— отражает умеренно 
высокий уровень кредитоспособно
сти, финансовой надежности и устой
чивости, однако указывает на присут
ствие некоторой чувствительности к 
воздействию негативных изменений 
экономической конъюнктуры. Рей
тинг «Эксперт РА» на уровне А— име
ют такие банки, как «Ак Барс», «Зенит», 
МКБ, Промсвязьбанк, РНКБ, «Санкт
Петербург», СМПбанк, ХКФбанк. «Вы
сокий рейтинг агентства обусловлен 
как его финансовыми показателями, 
так и технологией бизнесмодели, ко
торая является прозрачной и рабочей 
в долгосрочной перспективе»,— гово
рит управляющий директор по корпо
ративным рейтингам агентства «Экс
перт РА» Павел Митрофанов.

Получение такого рейтинга делает 
возможным вложения в бумаги ком
пании пенсионных накоплений, ак
кумулированных негосударственны
ми пенсионными фондами (НПФ). 
Впрочем, пока представители НПФ 
уверяют, что в подобных инвестициях 
не заинтересованы. «Возможность 
вложения средств для НПФ зависит не 
только от рейтинга, но и от бизнесмо
дели компании,— говорит один из 
топменеджеров фонда топ10 по нако
плениям.— А бизнесмодель коллек
торских агентств вызывает вопросы, 
особенно в связи с ужесточением регу
лирования и значительной растянуто
стью доходности во времени». По сло
вам другого собеседника 

”
Ъ“, пока у 

НПФ нет опыта вложения в облигации 
коллекторов, и для полного понима
ния финансовой составляющей необ
ходимо строить модель тестирования, 
а когда аналогов бумаг на рынке нет, 
сделать это затруднительно.

Аналитики также считают, что изза 
общего имиджа рынка у компании мо
гут возникнуть трудности с продажей 
бумаг. «Получение российского рей
тинга для ПКБ не является гарантией 
спроса со стороны инвесторов,— счи
тает управляющий партнер эксперт
ной группы Veta Илья Жарский.— Та
кие высокие рейтинги, как правило, 
присваиваются банкам с долгой и про
зрачной историей, коллекторское 
агентство, выпускающее облигации с 
такими же показателями, может выз
вать больше подозрений и столкнуть
ся с объективной осторожностью». По 
его словам, негативное влияние на 
размещение бумаг ПКБ может оказать 
недавний финансовый крах МФК «До
машние деньги», которая была перво
проходцем на облигационном рынке 
среди микрофинансистов.

Светлана Самусева,  
Илья Усов

Взыскателей 
расставят по рейтингу
Первый коллектор получил 
национальную оценку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впервые на российском рынке 
Райффайзенбанк выпустил 
электронную закладную с ис-
пользованием децентрализо-
ванной депозитарной системы 
(ДДС) на платформе «Мастер-
чейн». Передача депозитар-
ных операций по e-закладным 
в блокчейн повышает безопас-
ность хранения данных, сокра-
щает время проведения сделки 
и снижает операционные затра-
ты депозитариев. Однако мас-
штабирование процесса на весь 
рынок станет возможным толь-
ко с включением в блокчейн 
Росреестра.

Райффайзенбанк провел первую 
сделку по выпуску электронной ипо
течной закладной с хранением и уче
том в блокчейнреестре, сообщили 

”
Ъ“ в кредитной организации. Нова

ция — в использовании для осущест
вления депозитарных операций 

ДДС платформы «Мастерчейн» (рос
сийская блокчейнсеть, предназна
ченная для передачи цифровых цен
ностей и информации о них между 
участниками; разрабатывается сов
местно крупнейшими банками в 
рамках ассоциации «Финтех» под 
эгидой ЦБ с 2016 года).

• Электронная закладная  
(езакладная) — это файл в формате 
xml, который содержит сведения 
о залогодателе и заемщике, назва
ние, дату и место заключения кре
дитного договора, сумму ипотечного 
кредита и срок уплаты, название 
и описание приобретаемого в ипоте
ку имущества.
По словам директора по разви

тию бизнеса «ИЦ АйТеко» (является 
техническим разработчиком ДДС) 
Юрия Кирильчева, система, по сути, 
представляет собой программную 
надстройку на базе мастерчейна, «ре
ализующую сквозной бизнеспро
цесс между депозитариями учета и 
хранения». «ДДС является ITинфра
структурой, в которую депозитарии 
транслируют поручения банковде
понентов и которая их исполня
ет»,— поясняет он.

Инициация сделки, рассказыва
ет руководитель дирекции инфор
мационных технологий Райффай
зенбанка Андрей Попов, происхо
дит в момент заполнения клиентом 
банка полей электронной формы за
кладной. Затем документ заверяет
ся усиленной квалифицированной 
электронной подписью, дополняет
ся другими заверенными докумен
тами по сделке и направляется в ви
де xmlфайла по цифровому каналу 
в Росреестр. Там закладную прове
ряют и регистрируют, после чего по 
каналу СМЭВ отправляют файл в де
позитарий хранения (в данном слу
чае — Райффайзенбанка). «Узел де
позитария хранения получает файл 

и отправляет его в файловое храни
лище. При этом создается токен за
кладной (объект внутри блокчейна, 
который содержит базовую инфор
мацию о закладной, а также полно

мочия осуществлять различные опе
рации с ней для депозитариев.— 

”
Ъ“) с зачислением на соответствую

щие счета депо»,— рассказывает гос
подин Попов.

«Использование ДДС позволит 
снизить операционные затраты де
позитариев почти на 80%, поскольку 
все процессы будут полностью авто
матизированы»,— заверяет генди
ректор «ДК Регион» (компания вы
ступила в сделке в роли депозитария 
учета) Анна Зайцева. Кроме того, по 
ее словам, совместное участие депо
зитариев в проекте ДДС позволило 
рынку договориться о едином фор
мате передачи поручений, отчетно

сти и т. д., что значительно облегчает 
все процессы банкамдепонентам 
вне зависимости от того, какой депо
зитарий для обслуживания они вы
брали. «Использование технологии 
блокчейн обеспечивает максималь
ную сохранность данных об элек
тронных закладных. Процесс реги
страции сделки значительно упро
щается, время ее проведения сокра
щается, риски отсутствия залога ми
нимизируются»,— подчеркивает го
сподин Попов.

Сделка осуществлена уже в рам
ках промышленной эксплуатации 
системы, заверили в Райффайзен
банке. Вторым этапом станет запуск 
возможности проводить операции 
(например, куплипродажи) с еза
кладными, используя ДДС, что по
зволит значительно упростить се
кьюритизацию таких бумаг. Разви
тию этого процесса на текущий мо
мент препятствует отсутствие под
ключения Росреестра к блокчейну 
платформы «Мастерчейн». «Подклю
чение к данной сети Росреестра по
зволит ему иметь надежный канал 
передачи данных, с помощью кото
рого можно будет в том числе опера
тивно получать информацию о пога
шении долга и, соответственно, сво
евременно погасить регистрацион
ную запись об ипотеке без дополни
тельных действий со стороны участ
ников,— пояснили в ЦБ.— Перего
воры о подключении Росреестра к 
сети продолжаются». По информа
ции 

”
Ъ“, до конца 2018 года выпуск е

закладных запланировали еще два 
крупных банка. Потенциальный 
объем рынка значителен, согласно 
отчетности десяти банков—лидеров 
ипотечного кредитования, в июле 
они выдали около 100 тыс. ипотеч
ных кредитов.

Мария Сарычева,  
Виталий Солдатских

Закладные провели по блокчейну
Райффайзенбанк провел первую сделку на «Мастерчейне»

В мире  
все-таки пока нет 
промышленного  

большого решения  
на распределенных реестрах, 

кроме биткойна  
и еще части криптовалют.  

В основном это связано  
не с тем, что технология 

недостаточно зрелая
— Ольга Скоробогатова,

первый зампред ЦБ,  
26 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М У Н И Ц И П А Л Ь Н Ы Й »  Н Е Д О С Ч И Т А Л С Я  А К Т И В О В

Временная администрация, работав-
шая с апреля в НПФ «Муниципальный», 
установила обстоятельства, «которые 
дают основание полагать наличие при-
знаков совершения действий, направ-
ленных на вывод активов» НПФ. В итоге 
ЦБ направил в Генпрокуратуру, МВД 
и Следственный комитет информацию 
о «имеющих признаки уголовно наказу-
емых деяний» финансовых операциях 
фонда. В августе 2017 года газета «Ве-

домости» сообщала, что НПФ «Муници-
пальный» принадлежит структурам 
бывшего президента Международной 
шахматной федерации (FIDE) Кирсана 
Илюмжинова. На сайте фонда господин 
Илюмжинов был указан как председа-
тель совета НПФ. Он собирался сфор-
мировать пенсионную группу, расска-
зывали ”Ъ“ один из контрагентов НПФ 
«Муниципальный» и конкурент экс-пре-
зидента FIDE на пенсионном рынке. 

Среди возможных для покупки фондов 
собеседники ”Ъ“ называли «Титан», 
«Стройкомплекс», «Авиаполис» и Внеш-
экономфонд. Однако затем он отказал-
ся от своих планов (см. ”Ъ“ от 28 ап-
реля). На конец 2017 года, согласно 
отчетности фонда, его пенсионные 
 резервы составляли до 62,2 млн руб., 
снизившись за год более чем на чет-
верть. Участниками фонда являлись 
более 13 тыс. человек. Илья Усов

К О Н Т Е К С Т И С Т О Р И Я  В О П Р О С А

Формирование ипотечных закладных 
в электронном виде стало возможно 
с 1 июля 2018 года — после вступления 
в силу поправок к закону «Об ипотеке 
(залоге недвижимости)». Первую сдел-
ку с использованием нового формата 
ценной бумаги совершил Сбербанк. 
Однако хранение, учет и подтвержде-

ние прав по электронной закладной 
осуществлялись только депозитария-
ми Сбербанка, децентрализованная 
депозитарная система (ДДС) в сделке 
не использовалась. «Сбербанк актив-
но участвует в создании системы. 
Мы тестируем ее с момента появле-
ния самой первой версии. При выпуске 

е-закладной она также была загруже-
на и отражена в ДДС в тестовом режи-
ме»,— сообщили в банке, добавив, 
что начать использовать ДДС для со-
вершения депозитарных операций 
по электронным закладным планиру-
ется в первом квартале 2019 года. 
 Отдел финансов

0,75 процента
от стоимости  
чистых активов НПФ 
составляет  
постоянная часть 
вознаграждения 
фонда  
(management fee)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минфин США вновь продлил 
срок, до истечения которого 
 американские компании долж-
ны прервать бизнес-операции 
и выйти из долга и капитала En+ 
и «Русала» Олега Дерипаски,— 
 теперь до 12 ноября. За это вре-
мя чиновники рассмотрят пред-
ставленные компаниями дан-
ные «о существенных изменени-
ях в корпоративном управле-
нии». En+ уже объявила о про-
грессе в переговорах с министер-
ством. По мнению аналитиков, 
под давлением американского 
промышленного лобби срок 
 будут продлевать и далее, о чем 
свидетельствует рост реализа-
ции российского алюминия 
швейцарским трейдерам, пере-
продающим металл в США.

Управление контроля зарубежных 
активов (OFAC) Минфина США про-
длило срок действия лицензий, разре-
шающих операции с En+ Group и «Ру-
салом» Олега Дерипаски и присутст-
вие в капитале и долге этих компа-
ний, до 12 ноября. Об этом 21 сентя-
бря сообщила OFAC. «En+ и 

”
Русал“ 

уведомили правительство США о су-

щественных изменениях в корпора-
тивном управлении, которые могут 
вылиться в заметные перемены в 
структуре контроля,— говорится в со-
общении ведомства.— Дабы обеспе-
чить достаточное время на рассмотре-
ние, мы продлеваем действие лицен-
зий до 12 ноября».

OFAC 6 апреля включило Олега Де-
рипаску и подконтрольные ему акти-
вы («Базэл», En+, «Русал», группу ГАЗ и 
другие) в SDN-список, запрещающий 
бизнес с резидентами США и доступ к 
финансовой системе страны. Но из-за 
перемен на мировом, в том числе 
американском, рынке алюминия, 

вызванных этой мерой, власти США 
были вынуждены неоднократно про-
длевать срок, в течение которого аме-
риканские компании должны прер-
вать деловые отношения с санкцион-
ными компаниями и выйти из их 
долга и капитала. Изначально он был 
ограничен 5 июня и 7 мая соответст-
венно, последнее продление действо-
вало до 23 октября. Сейчас 23 октября 
истекают только сроки действия ли-
цензий для группы ГАЗ, тогда как для 
En+, «Русала» и «Евросибэнерго» они 
продлены.

Минфин США дал понять, что го-
тов снять санкции в обмен на сокра-
щение доли Олега Дерипаски в компа-
ниях ниже контрольной. Сейчас биз-
несмен контролирует 48,13% «Русала» 
через En+, в которой ему принадле-
жит 66%. 27 апреля En+ объявила о 
принятии «плана Баркера» (назван так 
по имени независимого главы совета 
директоров En+ лорда Грегори Барке-
ра), который подразумевает постепен-
ное снижение этой доли. В субботу 
агентство Bloomberg со ссылкой на 
En+ сообщило, что компания дости-
гла «значительного прогресса» в пере-
говорах с Минфином США, не раскры-

вая деталей. В En+ продление дейст-
вия лицензии и сообщение Bloomberg 

”
Ъ“ не прокомментировали.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, отсрочки структурам Олега Де-
рипаски будут предоставлять и даль-
ше. Он замечает, что с июня наблюда-
ется резкий рост поставок алюминия 
в Швейцарию, где сосредоточены 
трейдеры. Следовательно, говорит 
Максим Худалов, либо Glencore начал 
активнее работать, либо подключи-
лись мелкие трейдеры, перепродаю-
щие российский алюминий на амери-
канский рынок. Спрос со стороны 
промышленности США растет, а с уче-
том короткого срока оплаты по кон-
трактам, когда можно технически не 
успеть до 23 октября и понести серьез-
ное наказание за нарушение санк-
ций, очевидно, что американское 
промышленное лобби оказывает дав-
ление на OFAC, чтобы сохранить воз-
можность взаимодействовать с «Руса-
лом». «Давление на Олега Дерипаску 
будет сохраняться, но льготы продол-
жат продлевать, чтобы не вредить аме-
риканской промышленности»,— про-
гнозирует Максим Худалов.

Наталья Скорлыгина

В Вашингтоне еще подумают о «Русале»
Минфин США разрешил еще поработать с компанией

Астраханский судостроитель-
ный завод «Лотос», входящий 
в Объединенную судостроитель-
ную корпорацию (ОСК), ждут ка-
дровые перестановки. Времен-
ный и. о. гендиректора верфи 
Игорь Садовничий, назначен-
ный из ОСК менее года назад, 
вернется в корпорацию. Его ме-
сто может занять глава группы 
компаний «Каспийская энергия 
управление» Рустам Халитов, 
до этого работавший в прави-
тельстве Астраханской области. 
Собеседники 

”
Ъ“ допускают, что 

кадровые изменения связаны 
с проблемами в производстве 
круизного лайнера «Петр Вели-
кий» и достройка судна может 
быть передана на мощности 
 «Каспийской энергии».

Временно исполняющий обязан-
ности гендиректора судостроитель-
ного завода «Лотос» Игорь Садовни-
чий в ближайшее время покинет 
свой пост, однако останется работать 
в ОСК, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. На его место мо-
жет быть назначен гендиректор груп-
пы компаний «Каспийская энергия 
управление» (также входит в ОСК) Ру-
стам Халитов. В ОСК 

”
Ъ“ не стали ком-

ментировать возможные кадровые 
изменения, отметив, что руководство 
госкорпорации прорабатывает «воз-
можности усиления кадрового соста-
ва и оптимизации корпоративного 
управления в Астраханской области».

«Лотос» — один из проблемных ак-
тивов ОСК. Господин Садовничий 
был назначен 1 декабря 2017 года, до 
этого он работал главным экспертом 
дирекции программы «Суда река-мо-
ре» департамента гражданского судо-
строения ОСК. Его основными зада-
чами было обеспечение загрузки вер-
фи и контроль за своевременной сда-
чей текущих заказов, однако добить-
ся прогресса не удалось, говорят собе-
седники 

”
Ъ“.

Источники 
”
Ъ“ на рынке призна-

ют, что эта должность «расстрельная» 
и при нынешнем катастрофическом 
состоянии «Лотоса», в отсутствие лю-
дей и денег, от нее все отказываются 
— Рустама Халитова назначат, потому 
что «никто больше не согласился». 
Один из собеседников 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что его приход пролоббировал гу-
бернатор Астраханской области Алек-
сандр Жилкин. До назначения руко-
водителем ГК «Каспийская энергия 
управление» в августе 2017 года го-
сподин Халитов работал первым за-
мминистра промышленности, тран-
спорта и природных ресурсов Астра-
ханской области.

• По данным РСБУ за 2017 год, чи-
стый убыток «Лотоса» сократился 
на 12,9%, до 213,9 млн руб., выручка 
увеличилась на 33,5%, до 1,7 млрд руб. 
Портфель заказов — два танкера-хи-
мовоза, самоходное сухогрузное судно, 
пассажирские круизные колесные су-
да и круизный пассажирский лайнер 
«Петр Великий». Кроме того, 21 сен-
тября совет директоров «Лотоса» 
одобрил контракт на 223 млн руб. 
на строительство двух несамоход-
ных барж-площадок для ФГБУ «Мор-
спасслужба».

Но кроме общих проблем у «Лото-
са» есть и крупный проект на грани 
фола: как писал 

”
Ъ“ 28 августа, что 

верфь рискует сорвать один из ключе-
вых заказов — строительство лайне-
ра «Петр Великий» по заказу Москов-
ского речного пароходства (входит в 
AEON Романа Троценко). Выясни-
лось, что судно значительно длиннее 
стапеля завода и в готовом виде на 
«Лотосе» его построить невозможно 
без переноса сроков сдачи на один-
два года. Рассматривалась достройка 
лайнера на входящем в «Каспийскую 
энергию» Астраханском судострои-
тельном производственном объеди-
нении (АСПО), и, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, теперь вероятность такого 

сценария выросла. Кроме того, на 
мощности АСПО с «Лотоса» может 
быть переведен и один из танкеров-
химовозов. В ОСК заявили 

”
Ъ“, что го-

ворить о переносе достройки заказов 
«преждевременно».

Источники 
”
Ъ“ говорят, что сейчас 

рассматриваются разные варианты, 
вплоть до объединения астраханских 
верфей или создания для них управ-
ляющей компании, которую и возгла-
вит Игорь Халитов. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к ОСК, подчеркивает, что 
совмещать должности руководите-
лей обеих верфей господин Халитов 
не будет.

С учетом финансовых и кадровых 
проблем «Лотоса» новому руководст-
ву будет крайне тяжело добиться быс-
трых результатов, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его мнению, назначение ди-
ректора с опытом руководства в судо-
строительной отрасли, аппаратным 
весом и налаженными контактами с 
руководством области является необ-
ходимым базисом для эффективной 
реализации антикризисной про-
граммы. Нужно решить вопрос с при-
влечением партнера для строительст-
ва лайнера «Петр Великий», так как 
сам «Лотос» с проектом не справляет-
ся и не видно, за счет чего может спра-
виться даже при переносе срока сда-
чи на 2021 год. Михаил Бурмистров 
подчеркивает, что власти региона за-
интересованы в сохранении заказа 
на местных верфях, чего, помимо 
ускорения сроков сдачи, и позволит 
добиться кооперация «Лотоса» с «Ка-
спийской энергией».

Анастасия Веденеева

«Лотос» усилят 
местными кадрами
Верфь ожидает смена руководства

ВЭБ обсуждает увеличение с 5% до 30% своей 
доли в холдинге «Росагромаркет», занимаю-
щемся созданием по всей стране оптово-рас-
пределительных центров (ОРЦ). Расшире-
ние участия госбанка может быть связано 
с нехваткой средств у бывших топ-менедже-
ров «Альфа-групп», основавших проект. 
 Ранее они планировали вложить в него 
до 300  млрд руб.

О том, что ВЭБ может получить 25–30% холдинга 
«Росагромаркет», рассказал источник 

”
Ъ“ на рынке 

недвижимости. Подобная сделка обсуждается, под-
твердил собеседник 

”
Ъ“ в финансовых кругах. Сей-

час через ООО НВИ ВЭБ контролирует 5% ООО «Ру-
сагромаркет-холдинг». Основные его владельцы — 
председатель совета директоров Proxima Capital 
Group (PCG) Владимир Татарчук и управляющие 
партнеры PCG Владимир Ермошин и Максим Крав-
ченко. В равных долях им принадлежит Proxima 
Investments (CY) Ltd, которая через кипрскую 
Straightline Holding Ltd владеет 94% «Русагромаркет-
холдинга». Еще 1% у ООО «УК 

”
Ермак“» господина 

Ермошина. Ранее господа Татарчук и Кравченко бы-
ли топ-менеджерами «Альфа-групп». 

«Росагромаркет» создает одноименную сеть 
ОРЦ. Весной 2018 года началось строительство пер-
вой очереди объекта в Новосибирске площадью 
105 тыс. кв. м с объемом инвестиций 8,2 млрд руб. 
Следующие ОРЦ со сходными параметрами плани-
руется возвести в Казани и Ростове-на-Дону. Всего 

до 2030 года «Росагромаркет» вместе с партнерами 
(в проекте кроме ВЭБа участвуют французская ком-
пания FM Logistic и испанская сеть ОРЦ Mercasa) 
должен запустить десять федеральных ОРЦ в круп-
нейших городах и 30 центров регионального зна-
чения. В мае гендиректор «Росагромаркета» Богдан 
Григорьев оценивал инвестиции в создание сети 
ОРЦ в 250–300 млрд руб.

В «Росагромаркете» и PCG переадресовали во-
просы в ВЭБ. Там лишь сказали, что планируют ак-
тивно участвовать в создании федеральной сети 
ОРЦ. «Говорить о конкретных параметрах возмож-
ных сделок пока преждевременно»,— добавил 
представитель банка. Источник 

”
Ъ“ в финансовых 

кругах полагает, что увеличение доли ВЭБа в факти-
чески проектной компании может быть связано с 
нехваткой первоначального капитала у основате-
лей «Росагромаркета». «Такая возможность могла 
быть предусмотрена исходными договоренностя-
ми с банком»,— считает он. По мнению старшего 
аналитика «Атона» Виктора Дима, доля ВЭБа в «Ро-
сагромаркете» может напрямую не влиять на струк-
туру финансирования проекта: теоретически банк 
может предоставить 80% средств в виде кредита. 
При этом блокирующий пакет обеспечит банку как 
минимум представительство в совете директоров 
«Росагромаркета» и право на участие в стратегиче-
ском управлении компанией, добавляет он.

Сейчас в Москве и Подмосковье, в отличие от 
других регионов, уже введено около 500 тыс. кв. м 

ОРЦ, подсчитал управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский. Крупнейший объ-
ект, по его данным, «Фуд Сити» площадью свыше 
300 тыс. кв. м (принадлежит «Киевской площади» Го-
да Нисанова и Зараха Илиева). Подобные комплек-
сы востребованы у поставщиков продуктов и ди-
стрибуторов, говорит господин Казанский. Он оце-
нивает средний уровень ставки в ОРЦ в 9 тыс. руб. за 
1 кв. м, включая НДС и операционные затраты.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков подтверждает, что у россий-
ских производителей есть нехватка современных 
мощностей для хранения свежих продуктов. Он 
оценивает их дефицит на уровне 2,5 млн тонн. Вме-
стимость новосибирского центра «Росагромаркета» 
— 85 тыс. тонн единовременного хранения, гово-
рил Богдан Григорьев. Таким образом, емкость де-
сяти ОРЦ сопоставимого масштаба можно оценить 
в 850 тыс. тонн. Начальник центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Дарья Снитко счи-
тает, что ОРЦ такого формата могут быть интересны 
также ритейлерам, заинтересованным в передаче 
на аутсорсинг услуг по первичной обработке, упа-
ковке и хранению продуктов, особенно в катего-
рии fresh. Развитие ОРЦ позволит снизить стои-
мость логистики в среднем по рынку, что поможет 
компаниям с дефицитом своих складов, отмечают 
в Ассоциации компаний розничной торговли.

Анатолий Костырев,  
Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

ВЭБ устраивается на складе
Банк может получить 30% «Росагромаркета»

Представитель страны в ОПЕК Хо-
сейн Каземпур Ардебили заявил, что 
очень доволен взаимодействием с 
картелем, отметив, что пока добыча в 
Иране не снижается и в августе нахо-
дилась на уровне 3,8 млн баррелей в 
сутки. По данным ОПЕК, добыча упа-
ла до 3,58 млн баррелей в сутки. В то 
же время господин Ардебили обозна-
чил смягчение позиции Тегерана, до-
пустив рост добычи в рамках ОПЕК: 
«Если будет падение добычи — не 
только в Иране, но и где-либо еще,— у 
стран ОПЕК и вне ОПЕК (участников 
ОПЕК+.— 

”
Ъ“) есть ответственность 

сбалансировать рынок».
Лидеры соглашения ОПЕК+ — Сау-

довская Аравия и Россия — заняли 
выжидательную позицию, говорят со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке. «Полное вы-

полнение сделки, о котором идет 
речь, предполагает рост добычи от те-
кущего уровня, но вопрос в том, в ка-
кой степени Саудовская Аравия как 

единственная страна, которая может 
быстро этот рост обеспечить, считает 
его необходимым»,— говорит анали-
тик крупного западного банка. Ми-
нистр нефти Саудовской Аравии Ха-
лид аль-Фалих подчеркнул в воскресе-
нье, что не видит дефицита нефти на 
рынке. Напротив, заметил он, даже 
при выполнении сделки ОПЕК+ вы-
ше 100% коммерческие запасы нефти 
в мире немного увеличиваются. «Все 
наши клиенты получают столько бар-
релей нефти, сколько они хотят, и не 
просят больше»,— заявил он, доба-
вив, что страна готова предложить до-
полнительные поставки, если в них 
будет необходимость. При этом Халид 
аль-Фалих выразил сомнение, что это 
произойдет, если не случится «неожи-
данный рост спроса».

Для России текущая ситуация 
остается весьма комфортной: сохра-
нив взаимодействие с Саудовской 
Аравией и конструктивные отноше-
ния с Ираном, Россия фактически из-
бавилась от ограничений сделки 

ОПЕК+ по росту добычи. Как сооб-
щил в воскресенье Александр Новак, 
в сентябре добыча нефти будет «чуть 
выше» августа и выйдет практически 
на уровень октября 2016 года в 
11,2 млн баррелей в сутки, от которо-
го и отсчитывалось сокращение до-
бычи в рамках ОПЕК+ (в частности, 
Россия должна была сократить до 
10,9 млн баррелей в сутки). Господин 
Новак отметил также, что в будущем 
есть потенциал роста добычи «на не-
сколько сот тысяч баррелей в сутки», 
но Россия заинтересована в сбалан-
сированности рынка.

Как отмечает Мария Белова из 
Vygon Consulting, участники ОПЕК+ 
решили не предпринимать специаль-
ных действий в связи с ситуацией во-
круг Ирана, поскольку неясно, сколь-
ко иранской нефти в итоге уйдет с 
рынка из-за санкций США. Разброс 
оценок составляет от 0,6 млн до 
1,4 млн баррелей в сутки. По мнению 
аналитика, если произойдет резкий 
рост цен на нефть в результате этого 

решения, «страны ОПЕК+ всегда мо-
гут собрать внеочередное заседание, 
что будет только позитивно воспри-
нято рынком». Плановое заседание 
ОПЕК+ назначено на декабрь, но, по 
словам Александра Новака, участни-
ки сделки могут встретиться в Абу-Да-
би в середине ноября «в случае необ-
ходимости».

Юрий Барсуков

ОПЕК+ поставили на паузу
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Мы заканчиваем 
формирование корпуса, 

основное крупногабаритное 
оборудование приходит  

на «Лотос», и никуда мы его 
перемещать не собираемся

— Алексей Рахманов,
глава ОСК, о постройке лайнера  

«Петр Великий» 1 сентября

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Б Е Л О Р У С С И Я  И  Р Ф  Д Е Л Я Т  Д О Х О Д Ы  О Т  Н Е Ф Т И

Тема нефтяных доходов была центральной в ходе перего-
воров президента РФ Владимира Путина и главы Белорус-
сии Александра Лукашенко, прошедших в пятницу в Сочи. 
С 2019 года в России вступает в силу налоговый маневр 
(сокращение экспортных пошлин на нефть при росте 
НДПИ), из-за чего Белоруссия, получающая российскую 
нефть и нефтепродукты беспошлинно, столкнется с про-
блемами. Во-первых, Минску было разрешено «перета-
моживать» (то есть зачислять экспортные пошлины в свой 
бюджет) 6 млн тонн российской нефти, которая идет через 
Белоруссию транзитом, но вместе с сокращением пошлин 
упадут и доходы Белоруссии. Как сообщила пресс-служ-
ба президента Белоруссии, в субботу была достигнута 
«окончательная договоренность в этом вопросе», суть 
которой неизвестна. Во-вторых, Россия была недовольна 
ростом экспорта нефтепродуктов в Белоруссию (также 

из-за потери пошлин российским бюджетом) — по вер-
сии Александра Лукашенко, «удалось продвинуться в ре-
шении этой проблемы». Наконец, белорусская сторона 
настаивает на компенсации эффекта налогового маневра 
для местных НПЗ, поскольку российская нефть для них 
подорожает из-за роста НДПИ. Вице-премьер Белоруссии 
Игорь Ляшенко заявил, что у российской стороны есть по-
нимание, что такие компенсации должны быть, а поставки 
российской нефти сохранятся на текущем уровне в 18 млн 
тонн или даже вырастут. Между тем собеседники ”Ъ“ 
с российской стороны отмечали, что компенсации именно 
для НПЗ быть не должно, а речь может идти о выделении 
новых госкредитов Минску или иной подобной «счетной 
помощи». Представители правительства РФ в воскресенье 
вопросы переговоров с Белоруссией традиционно не ком-
ментировали. Юрий Барсуков

22 процента
составило падение 
продаж первичного 
алюминия «Русала» 
во втором квартале 
2018 года
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Новым руководителем департа-
мента информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы стал экс-
менеджер IT-компаний АФК 
«Система» и «Альфа-групп»  
Эдуард Лысенко. Экс-глава ДИТ 
Артем Ермолаев планирует,  
наоборот, оставить госслужбу, 
чтобы заняться «семьей, здо- 
ровьем и инвестициями в IT».  
Одной из главных задач ново- 
го главы ДИТ станет создание 
инфраструктуры сетей пятого 
поколения и базирующихся  
на них городских сервисов,  
полагают эксперты.

Указ о назначении первого заме-
стителя руководителя ДИТ Эдуарда 
Лысенко главой этого департамента и 
министром столичного правительст-
ва был опубликован 21 сентября. На 
этом посту он сменил Артема Ермола-
ева, занимавшего должность с 2010 
года и отправленного в отставку «в 
связи с переходом на другую работу».

Эдуард Лысенко работал в ДИТ с 
2016 года. В 2000–2012 годах он «зани-
мал руководящие позиции» в IT-ком-
паниях АФК «Система» и «Альфа-
групп», следует из биографии на сайте 
мэрии. Среди них — принадлежащая 
АФК «Система» «Квазар-Микро.РУ» 
(сейчас — «Ситроникс») и «ТопС Биз-
нес Интегратор», входящая в ГК «Сис-
тематика», долей в которой владело 
инвестподразделение «Альфа-групп» 
А1. В 2012 году господин Лысенко пе-
решел на госслужбу в правительство 
Ярославской области, в которой ранее 
начинал карьеру в IT, а с 2015-го зани-
мал пост вице-губернатора, курируя IT 
и региональную безопасность.

• ДИТ — заказчик и главный распо-
рядитель бюджетных средств на по-
ставку компьютеров, оборудования 
и программных продуктов, оказание 
информационных и телекоммуника-
ционных услуг. Среди его проектов — 
реализация программы по покры-

тию Москвы интернетом через  
беспроводную сеть Wi-Fi, установке 
видеонаблюдения по всей Москве,  
запуск сервиса «Активный гражда-
нин», на котором, в частности, про-
водилось голосование по реновации. 
Согласно материалам мэрии, в 2018 
году Москва потратит на связь 
и информатику 43,8 млрд руб., что 
на 11% выше показателя 2017 года.
О грядущей смене руководителя 

ДИТ 
”
Ъ“ сообщал 19 сентября, когда 

избранный на второй срок мэр Мо-
сквы Сергей Собянин провел пере-
становки в мэрии, в ходе которых 
сменился фактический куратор ДИТ. 
Руководителем аппарата правитель-
ства Москвы была назначена вице-
мэр Наталья Сергунина, а занимав-
шая прежде эту должность Анаста-
сия Ракова стала вице-мэром по во-
просам социального развития.

По данным источника 
”
Ъ“ в мэ-

рии, в качестве кандидата на долж-
ность главы ДИТ рассматривался 
также экс-министр связи РФ Нико-
лай Никифоров. Но Артем Ермола-
ев утверждает, что у самого госпо-
дина Никифорова «таких идей не 

было». «Мы с Николаем Анатолье-
вичем дружим, встречались с ним, 
похихикали над этой новостью»,— 
рассказал 

”
Ъ“ экс-чиновник. Полу-

чить комментарий Николая Ники-
форова не удалось.

Результаты своей работы в ДИТ 
Артем Ермолаев оценивать отказал-
ся. «Не мне оценивать, это могут оце-
нивать только мэр и москвичи. Рабо-
та айтишника хороша, когда ее не 
видно. В этом цель информацион-
ных технологий»,— отметил он. По-
сле отставки господин Ермолаев пла-
нирует заняться собственными про-
ектами. «Я ухожу в свободное плава-
ние. Собираюсь заниматься в пер-
вую очередь семьей, я только что же-
нился, поэтому мне это важно. Буду 
заниматься семьей, здоровьем. Как 
только поправлю все это, буду зани-
маться инвестициями в IT, в искусст-
венный интеллект. В этой области 
достаточно много обращений по 
консультациям со стороны фон-
дов»,— рассказал он.

Эдуард Лысенко — хороший 
управленец, считает Артем Ермола-
ев: «Он за два года погрузился в то, 
что такое IT в Москве, он достаточно 
взвешенный, глубоко и предметно 
разбирается в отрасли». При этом, за-
веряет господин Ермолаев, нового 
руководителя IT Москвы нельзя на-
звать близким к АФК «Система»: «За 
все время, когда мы с ним работали, 
я ни разу не слышал об этой компа-
нии. Не был замечен в аффилиро-
ванных действиях по отношению к 
ним». Гендиректор «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов полагает, 
что основной задачей господина Лы-
сенко станет создание в Москве ин-
фраструктуры сетей пятого поколе-
ния и развитие базирующихся на 
этой технологии городских сервисов 
в области безопасности, транспорта, 
медицины и образования.

Владислав Новый

Москва сменила IT-директора
Столичный департамент информационных технологий 
возглавил Эдуард Лысенко

Сервис по прокату электросамо-
катов Samocat Sharing собирает-
ся продавать франшизы. Парт-
неры будут покупать самокаты 
и платить владельцу бренда ко-
миссию за прием платежей и 
звонков в размере 10–20% в за-
висимости от масштаба своей 
сети. Текущий объем столично-
го рынка проката микроэлек-
тротранспорта почти в 200 раз 
меньше потенциальной емко-
сти спроса. Но главная пробле-
ма этого сервиса — его сезон-
ность, признают сами участни-
ки рынка.

Samocat Sharing запускает прода-
жу франшизы, рассказал 

”
Ъ“ основа-

тель сервиса Василий Быков. Его 
схема для франчайзи отличается от 
привычной, в которой есть пау-
шальный взнос и роялти. Будущие 
партнеры Samocat Sharing покупа-
ют электрические и неэлектриче-
ские самокаты и платят комиссию 
за работу колл-центра и прием пла-
тежей. Для небольших франчайзи 
она составит 20% от оборота, для 
крупных — 10%. Минимальный объ-
ем инвестиций — 360 тыс. руб., их 
можно окупить за полтора сезона, 
утверждает господин Быков. В эту 
сумму входят десять неэлектриче-
ских самокатов (одна станция) или 
пять электрических. «Расходы на об-
служивание, включая нашу комис-
сию, составят 40% от оборота в пер-
вое время, по мере развития снизят-
ся до 20%»,— говорит Василий Бы-
ков. Выручка от проката составляет 
40–150 тыс. руб. в месяц со станции с 
неэлектрическими самокатами (при 
тарифе 2 руб. за минуту) и доходит 
до 300 тыс. руб. с электрическими 
(5 руб. за минуту). Средняя длитель-
ность поездки — 80 минут.

Василий Быков основал Samocat 
Sharing в 2015 году, он начал с прока-

та обычных самокатов. Он создал 
первую сеть электросамокатов в 2017 
году в финском Эспоо, позже появи-
лись станции в Москве — в парке «Со-
кольники» и Сколково. Среди инвес-
торов Samocat Sharing — Urban-X 
(фонд BMW Group), SOSV, фонд Борт-
ника, а также группа частных инвес-
торов (вложили около $1,5 млн). 
Samocat Sharing открыла сеть по про-
кату из 23 автоматических станций в 
июле этого года. По словам Василия 

Быкова, в летнем сезоне клиенты со-
вершили более 20 тыс. поездок. Сей-
час в сети 40 станций в Москве, от-
крываются первые партнерские 
станции в Сочи и Новосибирске. По 
расчетам основателя, к концу года 
сеть вырастет до 100 станций.

По словам Василия Быкова, за 
рубежом сегмент краткосрочной 
аренды электрических самокатов 
тоже молодой. Первым в 2017 году 
на рынок вышел сервис Bird (США, 
Калифорния), основанный экс-ди-
ректором по развитию Uber Трэви-
сом Вандерзанденом. В мае этого 
года он привлек $150 млн инвести-
ций, увеличив капитализацию до 
$1 млрд, его основной конкурент 
— Lime, чья капитализация после 
инвестиций в размере $250 млн вы-
росла до $1 млрд.

Конкуренты Samocat Sharing в 
России — «Делисамокат» (входит в 
«Микро капитал групп» Винченцо 
Трани, он же является основным ак-
ционером службы каршеринга «Де-
лимобиль») и Youdrive Lite Бориса Го-
ликова, у которого тоже есть карше-
ринг Youdrive,— открылись чуть 
раньше, в мае этого года. Сейчас у 
«Делисамоката» 2,65 тыс. самокатов 
— это около 20 постоянных станций 
плюс мобильные. У Youdrive 500 
электрических самокатов, которые 
можно оставлять где угодно, они не 
прикреплены к докам, уточнил Бо-
рис Голиков.

По словам представителя «Дели-
самоката» Алены Балакиревой, 
компания не рассматривает вари-
а н т  ра з в и т и я  п о  ф ра н ш и з е . 
Youdrive Lite изучает такую воз-
можность, но формат пока не опре-
делен, уточнил господин Голиков. 
По словам Василия Быкова, любой 
город-миллионник на старте при-
мет 1 тыс. станций без уменьше-
ния доходности для уже существу-
ющих точек. Он прогнозирует, что 
в Москве количество станций за 
два-три года вырастет до 25 тыс. 
(сейчас их 60 стационарных плюс 
мобильные и самокаты без доков).

По оценке эксперта Franshiza.ru 
Анны Рождественской, спрос на ше-
ринговые сервисы растет сущест-
венно: если в 2016 году рост соста-
вил 70%, то в 2017 году — уже 400%. 
«Концепция привлекает небольшим 
объемом первоначальных инвести-
ций»,— отмечает она, уточняя, что 
главная трудность — в сезонности 
спроса. «В зимнее время сервисом 
нельзя будет пользоваться в боль-
шинстве региональных городов»,— 
констатирует эксперт. Это действи-
тельно основной риск для сервиса, 
соглашается Алена Балакирева.

Екатерина Геращенко

Самокаты докатились  
до франшизы
В городах появляется новый вид транспорта

По данным «Опоры России», в 
2016 году в отелях края останавлива-
лась лишь треть прибывших тури-
стов. Туристический и курортный 
сборы, по мнению Алексея Кожев-
никова, еще сильнее снизят этот по-
казатель в пользу теневых средств 
размещения.

Говорить о негативном влиянии 
курортного сбора можно будет лишь 
в 2019 году, когда его стоимость выра-
стет, считает гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин. 
«Этим летом туристы в Краснодар-
ском крае платят по 10 руб. за челове-
ка в сутки — это 100 руб. за десятид-
невный отдых. Если же сумма будет 
составлять 1 тыс. руб. на человека при 
повышении ставки до 100 руб., то это 
точно заставит людей искать альтер-
нативные варианты»,— поясняет он.

Единственный регион, где нега-
тивного эффекта можно не опасать-
ся,— это Алтайский край, где есть 
лишь одно качественное средство раз-
мещения — «Белокуриха», добавляет 
господин Ромашкин. При этом, по его 
словам, доходы, поступающие от сбо-
ра в местные бюджеты, незначитель-
ны. «Например, Краснодарский край 
в этом году заработает 70–80 млн руб., 

что составляет всего 0,1% от его обще-
го бюджета. Налоги с одной дополни-
тельной гостиницы были бы значи-
тельно выше»,— говорит он.

Между тем идею туристического 
сбора уже поддержали другие регио-
ны. По оценке губернатора Рязан-
ской области Николая Любимова, 
это могло бы принести в местный 
бюджет более 20 млн руб. в год. Одна-
ко председатель экспертного совета 
по туризму при комитете по соци-
альной политике Совета федерации 
Игорь Фомин уверен, что, несмотря 
на поддержку туристического сбора 
регионами, далеко не для всех из 
них он будет полезен — «очевидно, 
что поток в Санкт-Петербург не сни-
зится, а в случае с другими субъекта-
ми мы можем получить негативный 
эффект».

В качестве главной проблемы го-
сподин Фомин выделяет недостаточ-

ное поступление налогов от туризма 
в бюджеты местного уровня, туда 
приходит не более 30% средств. Боль-
ше всего сложностей у малых горо-
дов, посещаемых туристами по од-
нодневным турам. «Яркий пример 
— Суздаль, где даже расположенный 
в городе музейный комплекс нахо-
дится в федеральном подчинении и 
не приносит дополнительного дохо-
да в муниципальный бюджет»,— по-
ясняет господин Фомин.

В Минфине сообщили 
”
Ъ“, что 

предложение ввести курортный 
сбор рассматривалось по поручению 
правительства. Пока оно, по данным 
министерства, решило лишь вклю-
чить в Налоговый кодекс уже сущест-
вующий в четырех регионах сбор. 
Вопрос о введении туристического 
сбора, уточнили в Минфине, требует 
дальнейшей проработки.

Александра Мерцалова

Туристический сбор 
не собрал поддержки

Экс-топ-менеджер «Ашана»  
Таймураз Агаризаев и регио-
нальный дистрибутор брендов 
Unilever, Ferrero и Efco Гамлет 
Заргарян инвестировали в он-
лайн-систему управления грузо-
перевозками Vezubr. Объем 
рынка коммерческих грузопе-
ревозок в России оценивается 
в 1 трлн руб. и начинает «убери-
зироваться»: цифровые онлайн-
платформы пытаются вытес-
нить серых перевозчиков.

Платформа Vezubr закрыла но-
вый инвестраунд, рассказал 

”
Ъ“ сов-

ладелец компании Торгом Шири-
нян. В нем приняли участие быв-
ший топ-менеджер «Ашана» Тайму-
раз Агаризаев и дистрибутор брен-
дов Unilever, Ferrero и Efco Гамлет 
Заргарян, которые подтвердили эту 
информацию, отказавшись рас-
крыть размер инвестиций. Господа 
Агаризаев и Зарганян стали владель-
цами 20% ООО «Логософт», которое 
управляет Vezubr, все текущие ак-
ционеры остались в составе учреди-
телей. Как утверждают партнеры, 
проект был оценен в 3,5 раза выше, 
чем в ходе первого инвестраунда в 
октябре 2017 года, когда в компа-
нию инвестировал господин Шири-
нян, совладелец производителя 
овощных консервов Lutik Group 
(сейчас, по данным «СПАРК-Интер-
факс», у него 40,8% ООО «Логософт»).

Пока сервис только планирует 
начать операции, а зарабатывать со-
бирается за счет комиссии с пере-
возчика в размере 10–15%. Инвести-

ции будут направлены на разработ-
ку ряда нововведений — в частно-
сти, технологии единого тарифа, ко-
торый позволит грузовладельцам 
заранее получать точный прогноз 
по стоимости предстоящей перевоз-
ки по аналогии с агрегаторами так-
си, а также системы приоритизации 
и диспетчеризации заказов на осно-
ве искусственного интеллекта и ма-
шинного обучения. По оценке 
Vezubr, потенциальное количество 
грузовых коммерческих автомоби-
лей и водителей, которые могут ис-
пользовать систему, в Московском 
регионе составляет 100 тыс., а по 
России в целом — 2,5 млн.

Рынок грузоперевозок с помо-
щью онлайн-платформ в последние 
годы привлекает внимание инвес-
торов. В октябре 2016 года сервис 
Deliver.ru получил $5 млн на техно-
логическое развитие и междуна-
родную экспансию от A&NN Group 
Александра Мамута и Amereus 
Group акционера «Русской аква-
культуры» Максима Воробьева, а в 
июне 2017 года — $3 млн от фонда 
Inventure Partners. В мае 2017 года 
логистический оператор КПД за 
120 млн руб. приобрел контроль в 
онлайн-сервисе GroozGo, а Фонд 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) вместе со Львом Горилов-
ским вложили 25,8 млн руб. в плат-
форму Expeditor.Pro.

Инвестиционный аналитик 
ФРИИ Яков Коп считает, что объем 
инвестиций в Vezubr может дости-
гать «нескольких миллионов долла-

ров». «Финансирование пойдет на 
разработку новой версии ПО, содер-
жание разработчиков, команды 
продаж и маркетинга (около 10–20 
человек суммарно), продвижение 
продукта на базе нового ПО. Это мо-
жет занять шесть-девять месяцев по-
сле завершения разработки до пер-
вых системных продаж. Фонд опла-
ты труда на такую разработку съеда-
ет 3–5 млн руб. каждый месяц,— 
оценивает он.— Скорее всего, эко-
номика на этом этапе будет не схо-
диться, более того, в этом бизнесе 
требуется большой оборотный ка-
питал, а это означает, что стартапу 
до достижения следующей стадии 
развития понадобится $1–2 млн».

Весь рынок транспортной логи-
стики оценивается в 2,5 трлн руб. 
ежегодно, а объем коммерческих 
грузоперевозок — в 0,9–1 трлн руб., 
говорит сооснователь GroozGo Ан-
на Качурец. «Это неотрегулирован-
ный, хаотичный рынок с огромным 
потенциалом,— объясняет она.— 
Требования грузовладельцев стано-
вятся более жесткими, уходят серые 
игроки, появляется место для но-
вых платформ». К тому же большие 
компании заинтересовались «убе-
ризацией» грузоперевозок, и на он-
лайн-платформы потянулись кли-
енты и исполнители, отмечает она. 
Новому игроку будет непросто 
удержаться на рынке: Vezubr вхо-
дит на него поздно, а ниша уже за-
нята конкурентами, заключает го-
спожа Качурец.

Роман Рожков

Инвесторы загружают платформу
Сервис управления грузоперевозками Vezubr  
получил новое финансирование

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  Р О С Т У Р И З М А  М Е Н Я Е Т С Я  К У Р А Т О Р

Передача Федерального агентства по туризму (Ростуризм) в ведение Минэко-
номики не скажется на внутренней структуре Минкульта, заявил 23 сентября 
министр культуры РФ Владимир Мединский. Указ о передаче Ростуризма 
из ведения Минкульта в ведение Минэкономики был подписан президентом 
Владимиром Путиным 17 сентября. Правительство в соответствии с указом 
должно обеспечить его выполнение и в течение полугода внести изменения 
в действующие документы. ТАСС

1 миллиард  
долларов США
достигла 
капитализация 
сервиса по прокату 
самокатов Bird 

Москвича бесит,  
что не работает LTE,  

а вместо этого на телефоне 
написано 3G

— Артем Ермолаев,
экс-глава департамента  

информационных технологий Москвы,  
в интервью 

”
Ъ“ в мае 2017 года

Ц И Т А Т А
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спорт Восьмой тур чемпионата России по футболу  
завершится матчем «Крыльев Советов» 
и «Краснодара»

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Российские волейболисты отбили вылет
Они вышли в третий этап первенства

Вчера на чемпионате мира по волейболу 
 завершился второй групповой этап. Сбор-
ная России, потерпевшая два поражения  
на первой стадии турнира и находивша-
яся на грани провала, все-таки попала 
в топ-шестерку, которая продолжит борь-
бу за медали. После побед над Голландией 
и Италией она обыграла в трех сетах Фин-
ляндию. Россия пробилась в следующую 
стадию первенства как одна из двух лучших 
команд,  занявших второе место.

 Российские волейболисты начинали чемпионат 
мира в статусе главного претендента на золотые 
медали, но настолько долго запрягали, что едва не 
опоздали на поезд, который отправляется в Турин 
на решающие матчи турнира. Поражения от сбор-
ных США и Сербии на первом групповом этапе 
практически не оставляли им альтернативы, кро-
ме как выигрывать все три матча на второй ста-

дии. Правда, команде Сергея Шляпникова немно-
го повезло, что помимо Италии ей досталась Гол-
ландия, а не Франция или Бразилия, как предпо-
лагалось первоначально. «Оранжевые», не обла-
дая выдающимися ресурсами, сенсационно одо-
лели и тех, и других, но в противостоянии с Росси-
ей у них не было никаких шансов на успех.

Однако хозяева первенства итальянцы серьез-
но угрожали российским перспективам. И встре-
ча с ними действительно могла сложиться самым 
неудачным образом. Сборная Италии, ведомая 
Иваном Зайцевым и Османи Хуантореной, взяла 
две партии и перевела игру в непредсказуемый 
тай-брейк. Но россияне предельно мобилизова-
лись в самый ответственный момент и вырвали 
необходимые два очка. После этого им уже оста-
валось реализовать свое тотальное превосходст-
во перед Финляндией и оформить выход в третий 
раунд чемпионата.

В заключительном матче второго этапа подо-
печных Шляпникова устраивала любая побе-
да. В результате они выиграли в трех партиях — 

25:17, 25:19, 25:22. При этом главный тренер рос-
сийской сборной разгрузил основной состав, дав 
передышку Дмитрию Мусерскому, Алексею Вер-
бову и Дмитрию Волкову, а по ходу дела — Макси-
му Михайлову, Александру Бутько и Егору Клюке. 
Скамейка запасных не подвела, а диагональный 
Виктор Полетаев вообще показал высочайший 
процент эффективности, завершив 14 атак из 16.

По итогам двух стадий турнира чемпионы Ев-
ропы 2017 года и Лиги наций 2018 года набрали 
18 баллов при соотношении побед и поражений 
6:2. Они попали в «Финал шести» мирового пер-
венства наряду с Италией, Бразилией, США и Сер-
бией. На последнюю путевку перед состоявшими-
ся вчера поздно вечером по московскому време-
ни матчами заключительного тура претендовали 
сборные Голландии, Франции и Польши. Матчи 
третьего этапа пройдут с 26 по 28 сентября, а со-
став групп определит жеребьевка. Теперь задача 
сборной России — пробиться в четверку лучших, 
то есть в полуфинал.

Александр Ильин
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В главном матче восьмого тура 
между ЦСКА и «Спартаком» за-
фиксирована ничья — 1:1. Пе-
ред этим «Зенит» на своем поле 
уверенно победил «Локомотив» 
— 5:3, в результате чего преи-
мущество петербуржцев над 
«Спартаком» и «Ростовом» до-
стигло семи очков. Завершив 
без единого поражения первую 
четверть нынешнего турнира, 
«Зенит» выглядит явным пре-
тендентом на золотые медали.

 Первое в нынешнем се-
зоне дерби ЦСКА—«Спартак» мож-
но было считать особенным мини-
мум по двум причинам. Прежде все-
го, конечно, из-за крайне нервной, 
можно сказать, истеричной ситуа-
ции вокруг «Спартака», который по-
сле домашнего поражения от «Ах-
мата» и отстранения от тренировок 
с основой бывшего капитана Дени-
са Глушакова и Андрея Ещенко при 
блеклой игре уступил венскому «Ра-
пиду» в первом туре группового эта-
па Лиги Европы. Кстати, пока одна 
половина болельщиков красно-бе-
лых, уже практически не доверяю-
щая главному тренеру Массимо Кар-
рере, спорила с другой, придержи-
вающейся противоположной точки 
зрения, оба ветерана отыграли по 90 
минут в матче молодежных команд, 
который завершился победой «Спар-
така» со счетом 2:1.

Другой отличительной чертой но-
вой встречи красно-белых и красно-
синих стали изменения, которые 
произошли в обеих командах за де-
вять с лишним месяцев, прошедших 
после предыдущего дерби. Не заме-
тить эти изменения было невозмож-
но: за ЦСКА с первых минут вышли 
сразу шесть футболистов, прежде ни-
когда не принимавших участия в по-
добных матчах, да и в составе «Спар-
така» таких игроков оказалось трое, 
в том числе совсем еще молодой вра-
тарь Александр Максименко.

На него в течение первого получаса 
и легла серьезная нагрузка. Дело в том, 
что хозяева поля быстро завладели 
инициативой. Не прошло и трех ми-
нут, как на ударной позиции оказался 
хорват Никола Влашич. И хотя спарта-
ковцы тут же ответили выпадом Луиса 
Адриану, ЦСКА выглядел более орга-
низованным и, как это ни странно, не-
смотря на тотальное обновление ко-
манды, более сыгранным.

Но потом свое слово сказал фут-
болист, способный сделать резуль-
тат одним касанием и не раз выру-
чавший «Спартак» в том числе и в по-
запрошлом, чемпионском для него 
сезоне. Речь, разумеется, о Фернанду, 
который своим фирменным ударом 
по идеальной траектории послал 
мяч прямо в «девятку» со штрафного. 
При этом, кстати, полезным дейст-
вием отметился другой, алжирский 
спартаковский легионер Софьян 
Ханни, в остальном ничего выдаю-
щегося не показавший. Именно он, 
вклинившись в армейскую стенку, 
выбежал из нее именно в том месте, 
которое и использовал бразилец.

ЦСКА оказался в нокдауне, нем-
ного сбавив мощь своих атак. Но он 
оказался неглубоким. После пере-
рыва армейцы снова усилили давле-
ние на ворота Максименко и в конце 
концов были вознаграждены. Вско-
ре после того, как Алан Дзагоев уго-
дил в перекладину, проблемная по-
сле тяжелой травмы Самюэля Жиго 
центральная зона обороны «Спар-
така» дала очередной сбой, чем вос-
пользовался Влашич.

Последняя треть встречи получи-
лась чрезвычайно нервной. ЦСКА 
по-прежнему атаковал гораздо боль-
ше, хотя «Спартак» пытался огры-
заться и главный судья Сергей Кара-
сев дважды имел основания назна-
чить в пользу красно-белых штраф-
ные с потенциально голевых для 
Фернанду позиций. Однако счет так 
и не изменился. Фанатам оставалось 
лишь спорить, кто в данном случае 

был ближе к победе. Кстати, 29 361 
болельщик — это максимальная по-
сещаемость за всю историю «ВЭБ 
Арены», которая на 77 человек пре-
вышает предыдущий рекорд.

В Санкт-Петербурге, где в другом 
важнейшем матче тура «Зенит» при-
нимал «Локомотив», события разви-
вались гораздо быстрее. Уже к сере-
дине первого тайма команды обме-
нялись в общем-то довольно похо-
жими голами. Сначала голкипер же-
лезнодорожников Гильерме откро-
венно зевнул обводящий удар Олега 
Шатова, который очень красиво про-
бил по дуге в дальний от себя угол. 
А затем мяч не только удачно лег на 
ногу Дмитрию Баринову, но и про-

катился между ног Далера Кузяева, 
вследствие чего вратарь «Зенита» Ан-
дрей Лунев через мгновение обнару-
жил его в своих воротах.

Этот обмен результативными уко-
лами произошел в течение пяти ми-
нут, а следующего яркого отрезка 
пришлось ждать практически до кон-
ца первого тайма. За легкой паникой 
в штрафной «Локомотива», по ходу 
которой Александр Ерохин, оказав-
шийся в убойной позиции, не смог 
вывести «Зенит» вперед, последовала 
серия острых атак гостей. Один Фер-
нандеш в течение минуты дважды 
имел шанс вывести вперед «Локомо-
тив», но тут уже Лунев был на месте.

А во втором тайме все опять поме-
нялось. На те же самые ворота, кото-
рые до перерыва осаждал «Локомо-
тив», теперь уже повел свои массиро-
ванные атаки «Зенит», забивавший 
на любой вкус усилиями Александра 
Ерохина, Артема Дзюбы и снова Оле-
га Шатова. Правда, после того, как 
Алексею Миранчуку с помощью ри-
кошета и Федору Смолову дальним 
ударом удалось сократить разрыв 
до минимума, у болельщиков «Ло-
комотива» затеплилась надежда, да-
же несмотря на то, что Дмитрий Та-
расов, вышедший на замену травми-
рованному Ведрану Чорлуке, в тече-
ние двух минут получил две желтые 
карточки и покинул поле. Но послед-
нее слово все-таки осталось за арген-
тинским зенитовцем Себастьяном 
Дриусси. В итоге — 5:3, и если «Зе-
нит» Сергея Семака эффектно под-
твердил статус фаворита нынешнего 
чемпионата, оторвавшись от «Спар-
така» и «Ростова» уже на семь очков, 
то Юрию Семину предстоит ломать 
голову, как жить дальше. Ведь с уче-
том крупного поражения от «Галата-
сарая» в Лиге чемпионов в течение 
одной недели «Локомотив» пропу-
стил восемь голов.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Дерби в пользу Петербурга
Сыграв вничью с ЦСКА, «Спартак» позволил «Зениту» увеличить отрыв

Итог боя на лондонском ста-
дионе Wembley между лучшим 
российским супертяжелове-
сом Александром Поветкиным 
и просто лучшим супертяже-
ловесом мира британцем Эн-
тони Джошуа получился при-
мерно таким, каким его видели 
букмекеры и эксперты: в седь-
мом раунде Джошуа, явный 
фаворит, отправил Поветкина 
в нокаут, защитив пояса Все-
мирной боксерской ассоци-
ации (WBA), Международной 
боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Но сам ход 
матча — безусловный компли-
мент российскому боксеру. 
В отличие от предыдущих оп-
понентов британца, он смог до-
ставить королю супертяже-
лого веса проблемы и вообще 
не выглядел бойцом, заранее 
признавшим отсутствие хоть 
сколько-нибудь реальных шан-
сов на успех.

 А лександр Поветкин после 
этого боя ничего конкретного не го-
ворил про планы на будущее, про то, 
намерен ли продолжать карьеру, но, 
скорее всего, до ее финиша не так уж 
далеко. Поветкину уже 39 лет, и при-
мерно треть своей жизни он был од-
ним из лидеров отечественного су-
пертяжелого веса, в последние го-
ды — бесспорным лидером. Ему до-
велось побывать чемпионом мира — 
правда, не совсем полноценным, что 
ли, а с приставкой «регулярный», ко-
торой награждает WBA, подразуме-
вая, что есть и кто-то покруче, супер-
чемпион. А еще ему — это, может 
быть, важнее, чем «регулярное» чем-
пионство,— довелось провести бои 
с теми, кто на момент встречи с По-
веткиным были не просто носителя-
ми какого-нибудь более или менее 
значимого статуса, а безальтернатив-
ными королями главной категории, 

общепризнанными гениями. При-
чем не в тот момент, когда короли уже 
шли на спад, а в период их расцвета. 
Осенью 2013 года Александр Повет-
кин дрался в Москве с украинцем 
Владимиром Кличко, осенью 2018 го-
да, через пять лет, в Лондоне — с за-
нявшим место Кличко на верхушке 
британцем Энтони Джошуа.

Так в чистом послужном списке 
Поветкина нарисовались два про-
игрыша, которые на самом деле не 
так уж сильно его портят. Оба были 
вполне достойными. Поветкин про-
играл Кличко, конечно, без вариан-
тов, однако сам тот факт, что он, пе-
режив нокдаун, услышал финаль-
ный гонг и объявление счета на су-
дейских картах, представлялся опре-
деленным достижением: украинец 
на пике обычно уничтожал сопер-
ников рано. С Джошуа россиянин то-
же не справился, и в этом поединке 
продержаться 12 раундов ему не уда-
лось. Но в каком-то смысле лондон-
ское выступление Поветкина было 
более эффектным, чем московское, 
учитывая контекст.

К бою против Энтони Джошуа 
он подошел уже ветераном, которо-
му две свежие, 2016 года, допинго-
вые истории, пусть в конце концов 
Поветкина реабилитировали, к то-
му же испортили подготовку. Он по-
дошел к нему под хор голосов авто-
ритетных экспертов, не обнаружи-
вавших у него, как ни старались, ре-
альных перспектив добиться успе-
ха: Джошуа гораздо моложе, гораздо 
сильнее физически и быстрее, го-

раздо выше ростом, наконец. И при 
этом по крайней мере некоторое 
время происходившее на Wembley 
оставляло ощущение разгорающей-
ся наперекор всем предсказаниям 
интриги.

Это был совсем не тот бой, кото-
рый изображал типичный прогноз. 
Поветкин, уходя от Джошуа весь 
первый раунд, поставил в нем точ-
ку левым хуком навстречу, который 
потряс британца. Во втором семь де-
сятков тысяч болельщиков на три-
бунах главного британского стади-
она были вынуждены нервничать 
из-за фонтана хлеставшей из разби-
того носа чемпиона крови. В треть-
ем — из-за того, что время идет, а ка-
кого-то фейерверка атак в исполне-
нии Джошуа по-прежнему не вид-
но. Зато видно, что он слегка ско-
ван, зажат…

Но дело было не только в диском-
форте Джошуа. Комментатор BBC 
Майк Костелло, пожалуй, лучше 
остальных сформулировал соль тво-
рившегося посреди гигантской ста-
дионной чаши. Он сравнил этот по-
единок с теми двумя, которые бы-
ли у Энтони Джошуа после прош-
логоднего выигрыша у Владимира 
Кличко, вознесшего его на верхуш-
ку. В них ему противостояли Карлос 
Такам и Джозеф Паркер — бойцы 
крепкие, а Паркер вдобавок сам пе-
ред матчем владел чемпионским по-
ясом — WBO. Так вот, Костелло заме-
тил, что те выходили на ринг с един-
ственной целью — выжить. Повет-
кин, в отличие от Такама и Паркера, 
без сомнения, вышел на него с це-
лью именно победить — и дрался на 
победу, пока хватало сил и концент-
рации и пока не раскочегарился, не 
раскрепостился Джошуа.

Интрига — вернее, ее иллюзия — 
прожила еще пару раундов. Претен-
дент выглядел свежим, зубастым, но 
Джошуа уже читал его наскоки и лег-
ко уходил. Но при этом все еще не ре-
шался по-настоящему пустить в де-
ло убойную правую руку, осторож-
ничал, оглядывался назад.

Он пустил ее в дело в седьмом ра-
унде, когда стало очевидно, что По-
веткин все же подсел, добавив к уда-
ру справа попадание левой рукой 
и отправив соперника на настил. 
В принципе это уже тянуло на нока-
ут. Поветкин, однако, смог поднять-
ся на ноги и оттянул неизбежное на 
несколько секунд — крохотный бо-
нус к тому, что он успел совершить до 
своего падения.

Дальше все было как раз впол-
не предсказуемо. Энтони Джошуа, 
покрасовавшись для телекамер со 
своими поясами, рассказал о своих 
собственных планах на будущее, 
куда более понятных, чем планы 
Александра Поветкина. Wembley 
уже снова зарезервирован под бой 
с участием Джошуа на 13 апреля 
следующего года. А приоритетный 
вариант для него — американец 
Деонтей Уайлдер. Только принад-
лежащего Уайлдеру, который в де-
кабре встречается с другим британ-
цем — Тайсоном Фьюри, пояса Все-
мирного боксерского совета (WBC) 
не хватает в коллекции Джошуа. 
Все остальные варианты — запас-
ные, на случай, если с Уайлдером 
опять не выйдет договориться, как 
не вышло в этом году. Собственно, 
из-за срыва переговоров шанс на 
битву с королем и выпал Поветки-
ну. Но, надо полагать, теперь веро-
ятность их отрицательного исхода, 
принимая во внимание запросы пу-
блики и деньги, которые могут сто-
ять на кону, крайне невелика.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин 
удостоился нокаута
Его бой с Энтони Джошуа  
получился недолгим, но ярким

Доставив Энтони Джошуа немало проблем в начале боя, 
 Александр Поветкин все-таки проиграл ему в полном 
 соответствии с прогнозами — нокаутом  ФОТО AP

Александр Поветкин, в отличие  
от Такама и Паркера, без сомнения,  
вышел на этот поединок с целью  
именно победить — и дрался на победу

Восьмой тур
«Енисей»—«Урал» 1:2. Занев, 59 — Семакин, 25 (автогол); Ильин, 58.

«Динамо»—«Анжи» 0:1. Понсе, 49.

«Арсенал»—«Рубин» 2:2. Мохаммед, 13; Бакаев, 76 — Коновалов, 77; Уремович, 90+2.  
Незабитый пенальти: Байрамян («Рубин»), 79.

«Ростов»—«Уфа» 0:0.

«Ахмат»—«Оренбург» 1:1. Анхель, 22 — Афонин, 67.

«Зенит»—«Локомотив» 5:3. Шатов, 13, 64; Ерохин, 48; Дзюба, 57; Дриусси, 90 — Баринов, 17; Алексей 
Миранчук, 74; Смолов, 85. Удаление: Тарасов («Локомотив»), 82.

ЦСКА—«Спартак» 1:1. Влашич, 63 — Фернанду, 30

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 8 7 1 0 17:5 22

2. «Ростов» 8 4 3 1 9:3 15

3. «Спартак» 8 4 3 1 7:4 15

4. «Краснодар» 7 4 1 2 11:6 13

5. ЦСКА 8 3 4 1 13:4 13

6. «Ахмат» 8 3 2 3 9:10 11

7. «Оренбург» 8 3 2 3 10:8 11

8. «Рубин» 8 2 5 1 9:8 11

9. «Динамо» 8 2 4 2 9:6 10

10. «Арсенал» 8 2 3 3 9:8 9

11. «Локомотив» 8 2 3 3 8:10 9

12. «Урал» 8 2 2 4 8:15 8

13. «Крылья Советов» 7 2 1 4 2:9 7

14. «Анжи» 8 2 0 6 4:14 6

15. «Уфа» 8 1 2 5 4:11 5

16. «Енисей» 8 1 2 5 3:11 5

Красивый гол Николы 
 Влашича (справа) позво-
лил ЦСКА избежать пора-
жения в матче со «Спарта-
ком», которого армейцы 
по игре и не заслужили 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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